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Система избирательных комиссий Краснодарского края 
на протяжении двадцати лет успешно обеспечивает за-
щиту избирательных прав граждан Российской Феде-
рации, проведение всех федеральных, краевых и му-
ниципальных выборов на высоком организационном  
и законодательном уровне.

За эти годы сложился кадровый состав избирательных ко-
миссий края, ведется работа по правовому просвещению 
избирателей, организаторов выборов и других участни-
ков избирательного процесса, осуществляется активное 
взаимодействие с политическими партиями.

Динамичное развитие избирательного законодательства, 
совершенствование правоприменительной практики  
и усиление степени защиты избирательных прав и сво-
бод граждан требуют оперативной и квалифицированной 
корректировки регионального законодательства. Тесное 
взаимодействие краевой избирательной комиссии и За-
конодательного Собрания Краснодарского края позволя-
ет успешно решать поставленные задачи. 

Уверен, что избирательная система Кубани, выдержав-
шая проверку временем, будет и в дальнейшем разви-
ваться динамично, отвечая на запросы времени и граж-
данского общества.

Всем, кто связал свою жизнь с деятельностью орга-
нов избирательной системы Краснодарского края, же-
лаю профессиональных достижений, крепкого здоровья  
и благополучия! 

В. А. Бекетов
Председатель Законодательного Собрания 

Краснодарского края

Примите самые искренние поздравления с 20-летием  
со дня основания избирательной системы Краснодар-
ского края!

Это знаменательная дата не только для сотрудников ве-
домства, но и для всех кубанцев, которые получили пра-
во выбирать кандидатов и возможность быть избранны-
ми в различные органы власти. За эти два десятилетия 
на Кубани сделано действительно многое для развития 
демократии, обеспечения свободного волеизъявления 
народа и повышения правовой культуры жителей наше-
го региона. 

Избирательная система Краснодарского края сегодня по 
праву считается одной из самых стабильных в стране.  
И ее качественная, эффективная работа – это прежде 
всего заслуга коллектива регионального избиркома. Ва-
ша деятельность предполагает высокие организаторские 
способности, развитое аналитическое мышление, а глав-
ное, неравнодушие, умение найти подход к совершенно 
разным людям.

От всей души благодарю сотрудников и ветеранов ве-
домства за этот тяжелый, кропотливый труд. Уверен, что  
и впредь ваша работа будет способствовать совершенство-
ванию региональной избирательной системы, проведению 
выборов в строгом соответствии с буквой закона.

Желаю вам удачи, профессиональных успехов и исполне-
ния всех задуманных планов. Счастья, здоровья и всего 
самого доброго вам и вашим близким!

В. И. Кондратьев
Глава администрации (губернатор) 

Краснодарского края 
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текст: Нина Надюк

Стратегия 
роста
С 1 по 4 октября в Сочи прошел 
XIV Международный инвестиционный форум. 
Открыл главное экономическое мероприятие 
осени председатель Правительства РФ 
Дмитрий Медведев. Он выступил на тему: 
«Вернуться к росту. Стратегия для России». 
В заседании приняли участие представители 
бизнеса, федеральной и региональной власти, 
в том числе губернатор Кубани 
Вениамин Кондратьев

О ткрывая работу пленар-
ного заседания, Дмитрий 
Медведев отметил, что  
в период сложной эконо-

мической ситуации для достижения 
положительных результатов мировой 
бизнес должен находиться вне поли-
тики, не разобщать страны и рынки, 
а, наоборот, объединять их.

– Сегодня Россия проходит слож-
ный период. Рухнули цены на нефть, 
резко упал курс рубля, и, конечно, 
нашей экономике уже полтора года 
приходится противостоять беспреце-
дентному санкционному давлению со 
стороны Запада, – акцентировал вни-
мание присутствовавших премьер-
министр.

Он отметил, что, несмотря на все 
трудности, сейчас с привлечением экс-
пертного сообщества началась работа 
над так называемой Стратегией–2030 –  
документом пролонгированного 
социально-экономического развития 
России, когда страна должна раз и на-
всегда отказаться от «догоняющей»  
модели развития. Сегодня вся теку-
щая работа правительства сосредото-
чена именно на устранении существу-
ющих диспропорций в экономике и 
на борьбе с кризисными явлениями.

– У нас впервые за несколько лет 
нефтегазовые доходы бюджета со-
ставили менее половины всех дохо-
дов. Конечно, определенную роль 
здесь сыграли и низкие цены на сы-
рье, и гибкая курсовая политика.  
Мы не должны просто пассивно пере-
жидать такой «нефтяной ледниковый 
период». И даже когда цены на нефть 
восстановятся (а в этом никаких со-
мнений нет в силу понятных цикли-
ческих причин), они не должны быть 
основным источником пополнения 
бюджета, – заявил Дмитрий Медведев. 

4 КИТА  
бЛАгОПОЛУЧИя

Председатель Правительства в сво-
ем выступлении обозначил 4 глав-
ных направления, на которые долж-
ны ориентироваться власть и биз-
нес. Это инвестиционная активность,  
импортозамещение, качество госу-
дарственного управления и бюджет-
ная политика. 

Стимулирование инвестицион-
ной активности, по словам Дмитрия 
Медведева, исключительно важно для 
постоянного и стабильного роста.  
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Вектор
4 направления, на которые должны 
ориентироваться власть и бизнес: 
инвестиционная активность, 
импортозамещение, качество 
государственного управления 
и бюджетная политика
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Стратегия
«в ответ на внешнее экономическое 
давление мы должны не только 
сохранить, но и максимально расширить 
пространство экономической свободы. 
По сути, это и есть основа современной 
модели роста экономики»

Внимания правительства и его фи-
нансовых ресурсов требуют мно-
жество направлений, начиная от 
социальных программ и заканчи-
вая оборонной промышленностью.  
Поэтому ставка должна быть сдела-
на, прежде всего, на частный капи-
тал. Как отметил премьер-министр, 
необходимо снять в се барьеры,  
которые мешают частным деньгам  
прийти на рынок.

– Низкие инвестиционные аппе-
титы – это проблема не только на-
шей страны, и здесь не все можно объ-
яснить стоимостью заемных денег.  
У нас, к сожалению, достаточно высо-
кая процентная ставка, которая ослож-
няет доступ к кредитам. Но и при низ-
кой ставке, как показывает западный 
опыт, уровень инвестиций очень ча-
сто стоит на месте или растет очень 
медленно. Такая бизнес-апатия – это 
во многом результат нестабильности 
мировой экономики. Но в России это 
связано не только с экономически-
ми рисками. Здесь множество других 
аспектов – политических, законода-
тельных, психологических, когда на 
первый план выходит проблема дове-
рия и защиты частной инициативы, –  
сказал Дмитрий Медведев. – В ответ 
на внешнее экономическое давле-
ние мы должны не только сохранить,  
но и максимально расширить про-
странство экономической свободы. 
По сути, это и есть основа современ-
ной модели роста экономики.

Он напомнил участникам заседа-
ния о том, что за последний год создан 
целый ряд институтов и механизмов 
для привлечения в экономику частных 
инвестиций: это и государственно-
частное партнерство, и концессии. 
Сейчас ведется работа по дополне-
нию государственных и региональ-
ных программ мероприятиями по 
линии гЧП. Приняты законы, кото-
рые позволяют расширить участие 
бизнеса в программах по созданию 
и модернизации социальной сферы, 
жилищно-коммунального хозяйства, 
транспорта, связи и энергетики.

Кроме того, заработал Фонд раз-
вития промышленности, который 
финансирует предынвестиционную  
стадию проектов. Уже одобрено 35 из 
них, на которые выделяется 12,5 мил-
лиарда рублей. Сейчас на базе фон-
да формируется система одного окна  
для господдержки промышленных пред-
приятий. Из федерального бюджета 
выделяются субсидии на компенсацию 
затрат на научно-исследовательские 
и опытно-конструкторские разработ-
ки и части расходов на уплату про-
центов по кредитам. Правительство 
упростило ряд процедур, открыло до-

ступ к финансовым инструментам 
более широкому кругу инвесторов. 

– Несмотря на все достигнутые 
результаты бизнес-климат в России  
по-прежнему оставляет желать луч-
шего. Пока мы его радикально не из-
меним, будем терять и инвестиции, 
и доходы, и темпы развития, и интел-
лектуальный потенциал. Ведь имен-
но бизнес, в том числе малый и сред-
ний, является основным генератором 
новых идей и технологий. Он дает ра-
боту, заработок миллионам людей.  
государство никогда не сделает столь-
ко, сколько способен сделать бизнес, – 
акцентировал внимание присутство-
вавших премьер-министр.

Перед участниками пленарно-
го заседания он поставил задачу –  
до конца этого года завершить выпол-
нение «дорожных карт» Националь-
ной предпринимательской инициа-
тивы. Созданная корпорация по раз-
витию малого и среднего предпри-
нимательства должна стать единой 
системой для участия в программах 
малого и среднего бизнеса, а также 
центром финансово-кредитной под-
держки предприятий. 

ЗДОРОВАя  
КОНКУРЕНцИя

Премьер-министр РФ также остано-
вился на том, что принятый четвер-
тый антимонопольный пакет доку-
ментов уточняет формы недобросо-
вестной конкуренции, что упроща-
ет процедуру проведения торгов на 
право пользования государственным 
имуществом. При антимонопольной 
службе создадут коллегиальные ор-
ганы, которые будут давать разъяс-
нения по применению соответству-
ющего законодательства и рассма-
тривать жалобы предпринимателей 
на решения и предписания террито-
риальных антимонопольных орга-
нов. Подобные меры смогут обеспе-
чить здоровую конкуренцию среди 
бизнесменов. 

– Но давайте не будем забывать, 
что инвестор приходит всегда на кон-
кретную территорию, в конкретный ре-
гион. я прямо скажу, вот иногда смо-
тришь на карту страны и думаешь:  
два равных региона, рядом нахо-
дятся – инвестиции в один идут, во 
второй не идут вообще. С чем свя-
зано? С управленческой командой,  
с теми, кто там сидит. бегать надо за 
инвестициями, особенно в столь слож-
ный период, как сегодня! – отметил 
Дмитрий Медведев. 

Как напомнил премьер-министр, 
теперь субъекты РФ наделены пра-
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несырьевых товаров на глобальных 
рынках, – сказал руководитель прави-
тельства. – я призываю наших пред-
принимателей не бояться нарушать 
экономические границы, а активно 
этим всем заниматься. Для развития 
экспорта мы создали Российский экс-
портный центр, который в режиме 
одного окна предоставляет господдерж-
ку экспортерам. Увеличили имуще-
ственный взнос во Внешэкономбанк –  
деньги пойдут на субсидирование 
экспортных кредитов для иностран-
ных покупателей российской высоко-
технологичной продукции. Запущена 
программа субсидирования процент-
ной ставки по экспортным кредитам 
Росэксимбанка. Экспортному стра-
ховому агентству России предостав-
лены полномочия по 100-процентно-
му страховому покрытию для отдель-
ных проектов, которые ориентирова-
ны на экспорт.

Ряд мер предусмотрен и в антикри-
зисном плане правительства. Пред-
приятия, которые участвуют в реали-
зации проектов импортозамещения, 
получают федеральные субсидии на 
пополнение оборотных средств. Запу-
щена программа проектного финанси-
рования, в ее рамках отобран 31 про-
ект с общим объемом средств почти 
285 миллиардов рублей. 

Однако предприятия, которые не 
готовы адаптироваться к новым усло-
виям, ждет более сложная история, от-
метил премьер. Это могут быть и бан-
кротство, и смена собственников на 
более эффективных. 

– Понятно, что задачи, связан-
ные с улучшением инвестиционной 
и бизнес-среды и с развитием им-
портозамещения в такой огромной 
стране, как Россия, действительно 
не на один год. Их решением долж-
ны заниматься и государство, и биз-
нес, и общество в целом. Речь идет 
о совершенствовании всех инсти-
тутов, в том числе политических, 
об устранении бюрократическо-
го прессинга, о работе контрольно-

надзорных учреждений, о совершен-
ствовании судебной системы, – от-
метил руководитель правительства. 

АКцЕНТ  
НА бюДЖЕТ

Дмитрий Медведев призвал предста-
вителей всех уровней власти обра-
тить особое внимание на сбалансиро-
ванность своих бюджетов. Дефицит не 
должен составлять более 3%, инфля-
ция – превышать целевые показатели.

цель такой бюджетной политики –  
не просто сокращение расходов, а обе-
спечение макроэкономической ста-
бильности. 

– Только так мы сможем сдержать 
обещание не повышать налоги, кото-
рое давалось бизнесу, – сказал премьер-
министр. 

Особое внимание требуется ре-
гиональным и местным бюджетам.  
Как и на федеральном уровне, в ре-
гионах утверждены и выполняются  
антикризисные планы, сокращаются 
неэффективные траты, отменены гос-
закупки, которые не относятся к пер-
воочередным. 

Чтобы сократить долговую нагруз-
ку субъектов РФ, руководство страны 
замещает дорогие рыночные займы 
более дешевыми бюджетными кре-
дитами. В этом году объем таких кре-
дитов увеличен вдвое по сравнению с 
запланированным – до 310 миллиар-
дов рублей. 

– Уважаемые коллеги, конечно, на-
правлений совместной деятельности 
у нас гораздо больше, но без решения 
именно этих задач невозможно двигать-
ся вперед. Ученый Александр белл го-
ворил, что когда одна дверь закрыва-
ется, открывается другая. Дверь в но-
вую реальность перед нами; и только 
от нас, от нашей с вами общей рабо-
ты зависит то, какой будет эта новая 
реальность. В конечном счете именно 
мы с вами ее и формируем, – заклю-
чил Дмитрий Медведев.

вом предоставлять двухлетние нало-
говые каникулы впервые зарегистри-
рованным индивидуальным пред-
принимателям, которые работают  
в научной, социальной или произ-
водственной сферах. В рамках анти-
кризисного плана у регионов появи-
лась возможность снижать налог для 
компаний, работающих по «упрощен-
ке», с шести до одного процента. Для 
самозанятых граждан скоро будет  
введена упрощенная форма регистра-
ции одновременно с получением па-
тента в режиме одного окна. Со сле-
дующего года заработает механизм 
возмещения затрат субъектов федера-
ции на создание инфраструктуры ин-
дустриальных и технологических пар-
ков за счет возврата ряда платежей и 
налогов, которые подлежат зачисле-
нию в федеральный бюджет.

В начале сентября утвержден стан-
дарт развития конкуренции в регио-
нах. На то, чтобы ее стимулировать, 
нацелен и другой стандарт – инвести-
ционной привлекательности субъек-
тов РФ. Оценить эту работу поможет 
национальный рейтинг. 

– Пока у нас очевидных лиде-
ров немного. Хотелось бы, чтобы их  
было больше. По итогам прошло-
го года самые высокие оценки по-
лучили Республика Татарстан, Ка-
лужская, белгородская, Тамбовская 
и Ульяновская области, – отметил 
премьер-министр. 

ПОЭТАПНОЕ  
ИМПОРТОЗАМЕщЕНИЕ

Что касается работы по импорто-
замещению, то Дмитрий Медве-
дев напомнил, что данным вопро-
сом занимается правительствен-
ная комиссия. 

– Политика импортозамещения, 
и я хотел бы это специально подчер-
кнуть, – это не изоляция, не создание 
искусственных барьеров, а политика 
конкурентоспособности российских 

«Дверь в новую реальность перед нами; 
и только от нас, от нашей с вами общей 
работы зависит то, какой будет 
эта новая реальность»
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инвестиционном форуме 
приняли участие председа-
тель Правительства РФ Дми-
трий Медведев, заместители 

председателя Игорь Шувалов, Дмитрий 
Козак, Ольга голодец, Аркадий Двор-
кович и Александр Хлопонин, 14 фе-
деральных министров.

В мероприятии участвовали 1 
3 дипломатических представительств 
иностранных государств, а также зару-
бежные делегации и 77 субъектов Рос-
сийской Федерации, 57 из которых воз-
главили руководители регионов.

В рамках деловой программы со-
стоялось порядка 30 мероприятий, в 
том числе 12 «круглых столов», свыше 
20 панельных дискуссий, девять «моз-
говых штурмов», два тура дебатов. 

ВНИМАНИЕ  
НА ТЕРРИТОРИИ

губернатор Краснодарского края  
Вениамин Кондратьев на форуме в Сочи  
большое внимание уделил муници-
палитетам. 

Прежде всего он познакомился с 
инвестпроектами, подготовленными 
Краснодаром.

В этом году кубанская столи-
ца представила 21 крупный проект,  
а также 16 проектов для малого бизне-
са. В экспозиции было много предло-
жений в сфере комплексного жилищ-
ного строительства, но активнее все-
го краевой центр сконцентрировался 
на промышленных объектах.

– Инвестор должен поверить в то, 
что заработает, когда вложится в тот 
или иной проект Краснодара. Всегда 
важно, чтобы деньги возвращались,  
поэтому нужно представить хоть какой-то  
экономический расчет: сколько вло-
жит инвестор, сколько получит и че-
рез какое время. Он должен поверить 
в экономику Краснодара. А задача мэ-
ра – убедить бизнесмена вложить день-
ги именно в Краснодар, – акцентиро-

вал внимание присутствовавших гу-
бернатор.

На каждом из стендов Вениамина 
Кондратьева интересовало, что кон-
кретно может предложить муници-
палитет. Руководитель региона уве-
рен: красивого макета недостаточно.  
За ним должны стоять инфраструктура, 
документация, земля, проработанные 
техусловия. Только в этом случае пред-
ставители бизнеса останутся на Куба-
ни и не уйдут в другие регионы.

Во время обхода экспозиции Крас-
нодарского края Вениамин Кондратьев 
обратил внимание и одобрил инвест-
площадки многих муниципалитетов. 

Так, Лабинским районом на фо-
руме было подписано соглашение 
с крестьянско-фермерским хозяй-
ством о начале строительства логи-
стического центра по хранению ово-
щей. Стоимость проекта оценивается  
в 200 млн. рублей. 

Еще один проект муниципалитета –  
создание бальнеологического ком-
плекса стоимостью порядка 200 млн. 
рублей. На территории района ведет-
ся разработка месторождения мине-
ральных вод. Инвестор у Лабинского 
района имеется.

– Ваши два проекта – это только 
начало. Очень важно, что они мак-
симально интегрированы в реаль-
ную жизнь. Особенно логистический 
центр. Такие проекты для нас важны, 
потому что они приведут к гаранти-
рованному сбыту, – дал свою оценку 
глава региона.

Приморско-Ахтарский район при-
вез на форум проект строительства  
рыбоперерабатывающего комплек-
са. Он позволит производить порядка  
3 млн. банок рыбных консервов в ме-
сяц. Проектная мощность в год может 
составить 39 млн. банок. Сырье будет 
поставляться из Приморско-Ахтарского 
и близлежащих районов края. Кро-
ме того, сельхозпредприятия Кубани 
смогут снабжать производство необ-
ходимыми для изготовления консер-

инвеСтиции«Сочи–2015». 
Итоги и перспективы
Краснодарский край заключил на форуме 315 соглашений на общую сумму 
порядка 279 млрд. рублей. Экономическое мероприятие в Сочи собрало более 
9 тыс. человек, в том числе 210 иностранных участников из 40 стран 

В вов растительным маслом, сахаром и 
томатной пастой. Общая стоимость  
проекта – 310 млн. рублей.

Важно, что потенциального ин-
вестора муниципалитет уже нашел. 
Сейчас идет процесс расчета финан-
совой модели.

Несмотря на то, что макеты Крас-
нодарского края традиционно за-
нимают самую большую выставоч-
ную площадь, не все муниципальные 
образования находят инвесторов.  
О таких районах Вениамин Кондратьев 
говорил на совещании по итогам об-
хода. губернатор подчеркнул, что по-
ра уходить от привычного стиля ра-
боты на форуме; надо готовить новые  
инвестпроекты, делать акцент не на 
их количество, а на качество и резуль-
тативность.

– Не нужно жить от форума к фо-
руму. Если проект реальный, если вы 
ощущаете это, то нужно в ежедневном 
режиме им заниматься, а не приходить 
на форум с одной и той же идеей пять 
лет подряд, – отметил Вениамин Кон-
дратьев. – Давайте делать форум бо-
лее содержательным и результатив-
ным, прежде всего для муниципаль-
ных образований. У нас есть огром-
ный потенциал, а главное – желание. 
Наша задача – сделать так, чтобы эко-
номика муниципалитетов была актив-
ной, по крайней мере, не снизила тем-
пов развития. От этого зависит реали-
зация социальных программ, качество 
жизни людей, – то, что является для 
нас приоритетом.

Всего Краснодарский край при-
вез на форум 907 проектов общей 
стоимостью свыше 500 млрд. рублей  
и 957 площадок общей площадью бо-
лее 8 тыс. гектаров. Это предложения 
в потребительской сфере, АПК, про-
мышленности, строительстве, отрас-
ли курортов и туризма. Край предста-
вил свыше 1800 инвестиционных про-
ектов и площадок, в том числе более 
160 предложений в сфере импорто-
замещения.
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агрофирма «Южная» планирует на-
править свыше 1,7 млрд. рублей на 
реализацию проекта по закладке  
виноградника технических и столовых  
сортов высокого качества на террито-
рии города-курорта анапа. ожидается, 
что площадь насаждений составит око-
ло 2000 гектаров.

инвестиции в размере 2,3 млрд. рублей 
пойдут на строительство завода раство-
римых минеральных удобрений. Про-
ект собирается реализовать оао «нПП 
«Радий». Компания намерена наладить 
производство в Белореченском районе. 
ожидается, что с выходом на проектные 
мощности завод ежегодно будет выпу-
скать 100 тыс. тонн жидких раствори-
мых удобрений.

Зао «таманьнефтегаз» планирует вложить 
свыше 4,5 млрд. рублей в реализацию 
проекта «Перевалочная база крупно- 
габаритных и тяжеловесных грузов». Про-
ектируемый терминал предназначен для 
обеспечения приема, временного хра-

нения и перегрузки крупногабаритных 
и тяжеловесных грузов (общий грузо- 
оборот – 100 тыс. тонн в год).

ооо «ильский нПЗ» направит на стро-
ительство установки первичной пере-
гонки и пункта приема-сдачи нефти  
и нефтепродуктов 4,6 млрд. рублей.

Зао «тандер» намерено вложить по-
рядка 9 млрд. рублей в развитие ин-
дустриального парка в Краснодаре  
(в поселке Дорожном). на его террито-
рии будут размещены производствен-
ные, складские и административные 
помещения.

ооо «афипский нПЗ» заявило о го-
товности направить на строительство 
комбинированной установки вакуум-
ной перегонки мазута и висбрекинга  
гудрона в Северском районе свыше  
15 млрд. рублей. Планируется, что об-
новленные мощности будут обеспечи-
вать глубокую переработку 6 млн. тонн 
нефти в год. Реализация проекта позво-

лит предприятию войти в число наибо-
лее сложных нефтеперерабатывающих 
площадок в России.

ооо «Дымов. Юг» планирует направить 
на реконструкцию свинокомплекса  
в Брюховецком районе почти 460 млн. 
рублей. Средства будут вложены в стро-
ительство корпусов для выращивания 
маточного поголовья, доращивания, 
откорма, репродуктора, а также необ-
ходимой инфраструктуры. Реализация 
проекта позволит создать эффективное 
предприятие полного цикла производ-
ственной мощностью в 30 тыс. голов 
товарных свиней в год.

ооо «атриум Девелопмент» подписало 
на форуме в Сочи соглашение, соглас-
но которому в микрорайоне олимпий-
ском поселка Южного Динского рай-
она будет возведена вторая очередь 
комплексной малоэтажной жилой за-
стройки с коммерческими помещени-
ями и объектами социальной инфра-
структуры.

Достижения в цифрах

ПЕРСПЕКТИВНыЕ  
СОгЛАШЕНИя

Краснодарский край з ак лючил  
на форуме 315 соглашений на общую 
сумму порядка 279 млрд. рублей. В 
том числе от имени администра-
ции региона было подписано 24 со-
глашения на сумму почти 87 млрд., 
на уровне органов исполнительной 
власти и муниципальных образова-
ний края – 291 соглашение (более 
190 млрд. руб.).

По данным краевого министер-
ства экономики, в результате реали-
зации проектов запланировано соз-
дание около 7,5 тыс. новых рабочих 
мест для жителей Кубани.

В рамках достигнутых договорен-
ностей в промышленность и энергети-
ку будет привлечено 89 млрд. рублей, 
в строительство – 79,5 млрд., в АПК –  
39,3 млрд., в курорты – 23,4 млрд.,  
в потребительскую сферу – 5,6 млрд., 
в транспорт – 6 млрд., в образование –  
4,1 млрд., в виноградарство и вино- 
делие – 3,4 млрд. рублей.

благодаря заключенным на фору-
ме соглашениям масштабные инве-
стиции будут направлены на развитие 
топливно-энергетического комплекса 
края, а также на создание и модерни-
зацию производств.
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Инвестклимат: 
секреты 
мастерства
2 октября на площадке XIV Международного 
инвестиционного форума «Сочи–2015» участники 
«мозгового штурма» «Инвестиционный климат 
на местах. Секреты успеха» попытались найти 
идеальный рецепт хорошего инвестклимата
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ероприятие проходило 
при поддержке Минэ-
кономразвития России  
и Агентства стратеги-

ческих инициатив (АСИ). В нем при-
няли участие руководители успеш-
ных регионов и эксперты в области 
экономики и предпринимательства.  
Посетил дискуссию и председатель 
Правительства Российской Федера-
ции Дмитрий Медведев.

Модератор встречи, президент 
фонда «Петербургский международ-
ный экономический форум», Сергей 
беляков открыл заседание с расска-
за о том, что для выявления лучших 
управленческих практик Минэконом-
развития России был проведен конкурс 
среди регионов, в ходе которого от-
бирались наиболее эффективные ре-
шения, направленные на улучшение 
предпринимательской среды. 

Кроме того, Агентством страте-
гических инициатив сформирован  
«Атлас муниципальных практик» и раз-
работан перечень мер, способствую-
щих развитию малого и среднего пред-
принимательства и снятию админи-
стративных барьеров в муниципаль-
ных образованиях. 

Сергей беляков предложил участ-
никам встречи высказать свое мнение 
о том, что для них является инвести-
ционным климатом на местах. 

ге н е р а л ь н ы й  д и р е к т о р  АС И  
Андрей Никитин выделил два основ-
ных показателя, по которым можно 
измерить данное понятие. 

– Первое – счетное. Это сроки под-
ключения к различным сетям, получе-
ния тех или иных разрешений и т. д. 
Если на данные измерения смотреть 
объективно и опросить предпринима-
телей, которые ведут бизнес не толь-
ко в России, но и в других странах,  
то они скажут, что у нас ситуация с ве-
дением предпринимательства значи-
тельно лучше, и она достаточно бы-
стрыми темпами улучшается. Второй 
критерий инвестклимата – доверие  
со стороны бизнеса, которое на сегод-
няшний день хромает. И вот над этим 
нам еще стоит поработать, – подчер-
кнул Андрей Никитин.

губернатор Еврейской автономной 
области Александр Левинталь выска-
зал мнение о том, что хороший климат 
на местах – это минимальный уровень 
бюрократии, энтузиазм инвесткоман-
ды и обеспечение комфортных условий 
для инвестора на территории. 

близкой позиции придерживал-
ся в дискуссии и президент Общерос-
сийской общественной организации  
«Деловая Россия» Алексей Репик.

– Для меня инвестиционный кли-
мат – это в первую очередь конку-
рентоспособность управленческой ко-
манды и результатов ее деятельности.  
Национальный рейтинг в этом плане 
очень важен, поскольку он позволя-
ет нам увидеть, где и как можно ме-
няться, – заявил он. – Когда инвестор 
приходит за деньгами в Китае, япо-
нии, США или Великобритании, пер-
вое, на что смотрит банкир, – это ка-
чество команды, кто заявляет проект. 
Если за ним стоят люди, которые уже 
имеют истории успеха и понимают,  
о чем говорят, даже если проект очень 
ранний, находятся те, которые готовы 
в него поверить.

Министр экономического разви-
тия России Алексей Улюкаев в сво-
ем выступлении определил несколь-
ко составляющих благополучия каж-
дого субъекта РФ. 

 – Любой инвестор делает оценку 
территории, исходя из 4 измерений. 
Первое – стабильность экономиче-
ских условий. Важно, чтобы это бы-
ло твердо и неизменно. Второе – без-
опасность: декриминализация на-
шего законодательства и работа ом-
будсменов по всей стране, которые 
защищают интересы бизнеса, – сказал 
Алексей Улюкаев. – Третье – система  
разумной государственной поддерж-
ки, и четвертое – лучшие образцы и 
лучшие экономические практики, 
которые нам необходимо постоянно 
культивировать, налаживать их вос-
производство. 

Министр говорил о том, что пра-
вильно выстроенная, прозрачная си-
стема распределения полномочий меж-
ду федеральным, региональным и му-
ниципальным уровнями, где каждо-
му вменяется объем обязательств и 
под них соответствующие ресурсы, –  
это фактор, который поможет по-
высить эффективность финансовых 
средств, распределяемых среди субъ-
ектов РФ. 

Таким образом, у регионов возни-
кает мощная мотивация эффективно 
использовать каждый рубль. 

– я все время хвалю программу 
поддержки инвестиционных регио-
нальных проектов через проектное 
финансирование. Причем поддержи-

М

Конкурс
Для выявления лучших 
управленческих практик 
минэкономразвития России 
был проведен конкурс среди регионов, 
в ходе которого отбирались наиболее 
эффективные решения
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ваются не сырьевые проекты различ-
ных отраслей экономики. Наша про-
грамма проектного финансирования –  
это и есть реальная диверсифика-
ция с разумным распределением ри-
сков, – подчеркнул Алексей Улюкаев.

Подытожил выступления премьер-
министр РФ Дмитрий Медведев. 

– На мой взгляд, хороший инвести-
ционный климат в стране тогда, когда 
он не зависит от действий правитель-
ства. Наверное, тот идеал, к которому 
мы должны стремиться, – минимизиро-
вать связь между действиями отдель-
ных должностных лиц и инвесткли-
матом. Она есть и в развитых рыноч-
ных обществах, но она гораздо ме-
нее связана с личностями, чем у нас. 
Ведь когда вы собираетесь инвести-
ровать в европейскую страну, вы не 
задаете вопрос: а кто глава этой про-
винции? А у нас, когда инвестор при-
нимает решение, он думает о том, ка-
кой там губернатор. Вот в этом я вижу 
основную нашу проблему, – сказал он.

РАВНЕНИЕ  
НА ЛУЧШИХ

Рассказывая о Национальном рейтин-
ге состояния инвестиционного кли-
мата в субъектах Российской Федера-
ции, глава АСИ Андрей Никитин обо-
значил критерии, которые выявила 
сама практика подготовки рейтинга,  
и без которых регионам будет сложно 
занять лидирующие позиции. 

– Во-первых, это адекватная, силь-
ная команда, способная работать 
в режиме проектного управления.  
Во-вторых, это публичность. Очень 
важно о своих планах уметь разгова-
ривать с предпринимателями. В тех ре-
гионах, в которых с бизнесом не вы-
строены равноправные, честные от-
ношения, даже если на местах очень 
многое делается, это все не работает 
и на оценке инвестклимата бизнесме-
нами не отражается. В-третьих, опе-
ративное подключение ко всем се-
тям на уровне субъекта. В-четвертых,  
деятельность на муниципальном уров-
не по снижению большого количе-
ства административных барьеров, для  
того, чтобы малые и средние компа-
нии получили комфортные условия и 
возможности для роста, – рассказал 
Андрей Никитин.

Опытом своей работы поделился 
глава Уфимского района Республики 
башкортостан Вилорий Угаров. 

– Хочу поблагодарить АСИ за воз-
можность использовать «Атлас муни-
ципальных практик». Мы не стали 
изобретать велосипед, а просто из-
учили лучшие практики, которые в 
этом атласе есть, которые для наше-
го муниципалитета актуальны, могут 
положительно повлиять на наш инве-
стиционный климат, и применили их 
у себя. Это помогло нам на муници-
пальном уровне без привлечения фе-
деральных ресурсов решать вопросы 
с инвесторами и выстраивать с ними 
отношения, – сообщил он.

Определены 25 
территориальных 
кластеров 
в качестве 
локомотивов 
развития страны

агентством стратегических инициатив 
сформирован «атлас муниципальных 
практик» и разработан перечень мер, 
способствующих развитию малого 
и среднего предпринимательства 
и снятию административных барьеров
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«Хороший 
инвестиционный 
климат в стране 
тогда, когда 
он не зависит 
от действий 
правительства»

В числе лучших региональных прак-
тик не раз звучал во время выступле-
ния Дмитрия Медведева на пленарном 
заседании ульяновский опыт привле-
чения инвестиций. О своем алгорит-
ме действий рассказал участникам ме-
роприятия губернатор области Сер-
гей Морозов. 

По его мнению, в непрос тых 
финансово-экономических условиях, 
в ситуации острого дефицита средств 
необходимо менять принципы финан-
сирования крупных инфраструктур-
ных проектов в пользу приоритетных. 
Сергей Морозов предложил пойти ли-
бо по кластерному принципу разви-
тия, либо путем отбора регионов по 
компетенциям. 

– Все имеющиеся на сегодняшний 
день региональные проекты разви-
тия государство одномоментно и в ко-
роткие сроки поддержать не сможет.  
Тогда возникает вопрос, что приори-
тетнее – построить объездную доро-
гу, которую еще и содержать нужно, 
или единственный в России завод, ко-
торый будет генерировать прибыль и 
повысит конкурентоспособность стра-
ны. Считаю, что нужно выбирать про-
екты, которые смогут стать драйве-
рами роста на уровне государства, – 
сказал глава региона. – Думаю, совер-
шенно правильно были определены 25 
территориальных кластеров в качестве 
локомотивов развития страны. Уверен, 
если они будут профинансированы до  
конца, то дадут положительные резуль-
таты. Такая идеология выбора приори-
тетов позволит нам сконцентрироваться  
на результатах, важных для России.

Сергей Морозов, характеризуя осо-
бенности инвестиционного климата 
в своем регионе, отметил, что Улья-
новская область не обладает объемом 
природных богатств, достаточным для 
того, чтобы обеспечивать безусловное 
экономическое развитие. 

– буквально за семь лет область 
смогла войти в число регионов –  
лидеров по привлечению инвести-
ций, и мы продолжаем достаточно 
быстрыми темпами расти. Объемы 
привлеченных инвестиций в этом 
году составляют порядка 110–111%. 
Совсем недавно мы открыли очеред-
ной завод крупной зарубежной компа-
нии, до конца года откроем еще три, –  
добавил руководитель региона. 

Также он назвал ключевые состав-
ляющие успеха Ульяновской области 
в привлечении инвестиций. 

– Для меня это прежде всего гра-
мотная стабильная команда, пони-
мание сегодняшней ситуации и об-
щее с федеральным центром пред-
ставление о том, куда необходимо на-
править инвестиции, которых не так 

много, – озвучил свою точку зрения 
Сергей Морозов.

Не менее интересным в числе луч-
ших региональных практик по привле-
чению инвестиций был признан опыт 
Тульской области. 

губернатор Владимир груздев, 
рассказывая об особенностях инве-
стиционного климата в регионе, ска-
зал, что Тульская область не относит-
ся к субъектам Российской Федера-
ции, обладающим богатыми природ-
ными ресурсами. 

– Основной наш ресурс – это люди. 
благодаря им за 4 года удалось увели-
чить поступления в консолидирован-
ный бюджет области на 86%. Наш глав-
ный показатель развития – это посто-
янный рост инвестиций. За первое  
полугодие 2015 года он составил 15%, 
в этом году мы планируем впервые 
перешагнуть планку в 100 миллиар-
дов рублей. Второе – это создание но-
вых рабочих мест с учетом снижения 
безработицы. Третье – поступления в 
бюджет, – отметил он. – И самое важ-
ное, четвертое, – это оценка деятель-
ности региональной и муниципаль-
ной власти со стороны предпринима-
телей. Указанные мною показатели и 
дают общее впечатление о привлека-
тельности всего региона. 

По мнению Владимира груздева, 
следует идти по пути сокращения ко-
личества надзорных органов, в том 
числе и за счет их укрупнения. Это 
снизит административную нагрузку 
на бизнес, исключит размытость ком-
петенций и функционала.

Также губернатор призвал участ-
ников дискуссии к созданию на феде-
ральном уровне стимулирующих меха-
низмов в отношении динамично раз-
вивающихся регионов.

Подводя итоги мероприятия, Сер-
гей беляков отметил, что на сегодняш-
ний момент немало сделано правитель-
ством и регионами в области улучше-
ния инвестклимата и снятия админи-
стративных барьеров.

– Но в сознании у предприни-
мателей, что у нас, действительно,  
хороший инвестиционный климат, 
еще нет. Какого-то перелома не прои-
зошло. И это неудивительно. Мы сни-
зили сроки подключения к электро-
сетям на федеральном уровне, а под-
ключения к канализации на уровне 
субъекта предприниматель может про-
ждать несколько лет. Это уже зависит 
от качества работы муниципалитетов.  
И данную деятельность важно нала-
дить. Задача «мозгового штурма» как 
раз и заключалась в том, чтобы по-
нять, какие еще возможности суще-
ствуют для улучшения инвестклима-
та на местах, – заключил он.

Безопасность: 
декриминализация 

законодательства и работа 
омбудсменов по защите 

интересов бизнеса

Стабильность 
экономических условий

Система разумной 
государственной 

поддержки

лучшие образцы 
и лучшие экономические 

практики

2
1

3
4

оценивая территорию, 
инвестор 
исходит из  
                          4    измерений
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лавной темой встречи стало сохране-
ние региональной инвестиционной 
привлекательности для иностран-
ных компаний в новых экономиче-

ских условиях. Модератором заседания вы-
ступил министр экономики Краснодар-
ского края Игорь галась, который сегодня за-
нимает должнолсть вице-губернатора.

Вопросы привлечения иностранных инве-
стиций актуальны для любого региона, поэтому  
Кубань готова перенимать лучшие практики 
у коллег, совместно искать эффективные ин-
струменты для привлечения внимания. 

Игорь галась подчеркнул, что в последние 
годы краю удалось обеспечить достаточно се-
рьезные объемы зарубежных капиталовло-
жений в кубанские проекты. Немало компа-
ний с долей иностранного капитала успеш-
но продолжают работать в регионе, и, более 
того, расширяют производства.

– Наша задача-минимум – сохранить уже 
имеющихся зарубежных партнеров, а пер-
спективная цель – привлечь новых, увели-
чив иностранные инвестиции, – заявил кра-
евой министр экономики.

Председатель южного регионального ко-
митета Ассоциации европейского бизнеса 
(АЕб) Олег Жарко, выступая перед участни-
ками встречи, отметил, что Краснодарский 
край являлся и остается одним из наиболее 
инвестиционно-привлекательных для ино-
странцев регионов России. 

– На протяжении двадцати лет присут-
ствия в крае Ассоциации европейского биз-
неса мы наблюдаем, как число известных 
иностранных брендов в регионе растет. Уве-
рен, так будет и дальше, поскольку практи-
ка показывает, что Кубань предоставляет ре-
альную возможность эффективных инвести-
ций и дальнейшего роста производства для 
многих наших компаний – членов АЕб, – ска-
зал эксперт. 

По его словам, в крае есть целый ряд фак-
торов, которые способствуют развитию ино-
странного бизнеса: благоприятный инвест-
климат, лояльное законодательство и удач-

ное географическое положение, но особое 
внимание отводится диверсификации реги-
ональной экономики. 

говоря о путях привлечения иностран-
ного капитала в экономику региона, Олег 
Жарко назвал два перспективных направле-
ния – это работа с теми инвесторами, кото-
рые еще не осуществляют своей деятельно-
сти в России, и с теми, которые есть в стра-
не, но их еще нет в крае.

– Мы заинтересованы в этом и имеем до-
статочный уровень конкурентоспособности, 
чтобы привлечь иностранные капиталы в наш 
регион. Да, нам надо работать с потенциаль-
ными инвесторами; показывать, что у нас 
можно и нужно делать бизнес, демонстриро-
вать истории успеха тех предприятий, кото-
рые уже пришли в край, – порекомендовал он.

Как отметил управляющий директор аг-
ропромышленного комплекса российской  
группы «бондюэль» Сергей Ковалев, многие 
иностранные компании строят свои страте-
гии на 20–30 лет вперед, и в своей бизнес-
идеологии имеют принцип локализации – про-
изводство продукции из того сырья, которое 
имеется на территории ведения бизнеса.

– главное в экономике – сделать все,  
чтобы инвестор был уверен: его стратегия не 
будет нарушена; все вложения, которые идут, 
в том числе, на благо региона, будут сохра-
нены, несмотря на меняющиеся политиче-
ские и экономические условия. Оба россий-
ских производства нашей компании сосредо-
точены только на территории Кубани, – от-
метил Сергей Ковалев.

Он также заметил, что лучшим доказатель-
ством пользы инвестиций является то, что 
они работают на регион, а регион получает 
социальный эффект – новые рабочие места, 
кадры, денежный приток в местный бюджет.

С его мнением согласилась сопредседа-
тель регионального штаба Общероссийско-
го народного фронта Любовь Попова.

– Страна живет, когда работают заводы, – 
заметила она. – На таких площадках и нуж-
но обсуждать, что мешает развитию бизнеса. 

Инвестиции: 
как привлечь капитал
2 октября в рамках международного экономического форума «Сочи–2015» 
состоялся «круглый стол» на тему «Иностранные инвестиции 
в Краснодарском крае: опыт и перспективы». В нем приняли участие 
представители краевой власти, бизнеса и общественных организаций

текст: Нина Надюк

На Кубани 
создано 
порядка 800 
предприятий 
с участием 
иностранных 
компаний

Г
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И от нашей гражданской активности очень 
многое зависит: контакт «бизнес – власть – 
общество» существенно продвинет нас впе-
ред. Да, нам нужно заниматься импорто- 
замещением, но оно не исключает зарубеж-
ных капиталовложений. К чести иностран-
ных инвесторов очень приятно видеть, как 
они заменяют зарубежные материалы и ком-
плектующие на российские. Так делает ком-
пания «КЛААС», ее кубанское подразделение. 
Импортозамещение – ведь это еще и поиск 
местных поставщиков и российского обору-
дования для зарубежных брендов. Но и биз-
несу, и власти нужно быть активнее. Это пер-
спективное направление, однако оно требу-
ет серьезных шагов и ресурсов, причем в са-
мые короткие сроки.

Подводя итоги встречи, Игорь галась 
отметил, что на Кубани создано порядка  
800 предприятий с участием иностранных 
компаний. За последние три года в эконо-
мику края привлечено инвестиций на об-
щую сумму более 3,2 миллиарда долларов 
США. По итогам первого полугодия 2015-
го на активной стадии реализации находят-
ся 6 проектов с участием зарубежных инве-
сторов из германии, Испании, Норвегии и 
Франции общей стоимостью свыше 7,5 мил-
лиарда рублей.

– Наш регион по праву считается одним 
из федеральных лидеров в части инвестици-
онной привлекательности. И в существующих 
экономических условиях развитие общего  
инвестклимата, в котором было бы комфор-
тно работать и местным, и иностранным ком-
паниям, – это ключевая задача краевой вла-
сти, – подчеркнул Игорь галась.

Председатель Южного регионального комитета 
ассоциации европейского бизнеса 
олег Жарко 

Управляющий директор агропромышленного 
комплекса российской группы «Бондюэль» 
Сергей Ковалев 

Управляющий по корпоративным вопросам 
и связям с органами государственной власти 
по югу России оао «Филип моррис Кубань» 
елена Киянова 

Сопредседатель Краснодарского 
регионального отделения 
общероссийского народного фронта, 
руководитель краевой общественной палаты, 
генеральный директор 
оао «Губский кирпичный завод» 
любовь Попова 

Руководитель представительства агентства 
стратегических инициатив в ЮФо 
александр Хуруджи 

Заместитель генерального директора 
ооо «нестле Кубань» по юридическим 
и корпоративным вопросам 
алиса андреева

ПРиГлашенные ЭКСПеРты По итогам первого 
полугодия 2015 года 
на активной стадии 
реализации находятся 
6 проектов с участием 
зарубежных инвесторов 
из Германии, испании, 
норвегии и Франции 
общей стоимостью 
свыше 7,5 млрд. рублей
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28 сентября

Президент принял участие  
в пленарном заседании юби-
лейной, 70-й, сессии Гене-
ральной ассамблеи оон  
в нью-йорке.

30 сентября

в Кремле прошло совещание 
с членами Правительства о ме-
рах по преодолению экономи-
ческой рецессии в 2016 году. 
отдельно обсуждались вопро-
сы борьбы с международным 
терроризмом.

8 октября

владимир Путин встретил-
ся с лауреатами всероссий-
ского конкурса «Учитель года 
России», который учрежден  
министерством образования 
и науки РФ, общероссийским 
профсоюзом работников об-
разования и «Учительской га-
зетой» и проводится с 1992 
года. в этом году в заключи-
тельном этапе участвовали  
78 педагогов из всех феде-
ральных округов. 

8 октября

в москве прошла 17-я рос-
сийская агропромышленная 
выставка «Золотая осень – 
2015». в ней приняли участие 
более 2,5 тысячи предприятий 
из 63 субъектов Российской 
Федерации и 23 зарубежных 
стран. наиболее масштабной 
стала экспозиция Краснодар-
ского края. 

13 октября

Глава государства провел со-
вещание с членами Прави-
тельства. обсуждались пред-
варительные итоги реализа-
ции Послания Президента 
Федеральному Собранию,  
а также ряд оперативных во-
просов.

14 октября

в режиме телемоста прези-
дент дал команду на запуск 
строительства амурского  
газоперерабатывающего заво-
да. он станет одним из самых 
крупных в мире производств 
по переработке газа.

начале выступления глава края 
отметил, что власть должна быть 
прозрачной. И самое важное – 
работоспособной. Как подчер-

кнул Вениамин Кондратьев, структурные 
изменения – это не просто оптимизация 
или слияние. Каждое из подразделений 
подверглось изучению: как численный 
состав, так и компетенции. В частности, 
упразднена должность первого вице-
губернатора, которую занимал Джамбу-
лат Хатуов.

– Отсутствует должность первого вице-
губернатора. я сам хочу контролировать 
все отрасли края, экономику и так да-
лее. Все решения я оставляю за собой. 
На губернаторе замыкается контроль-
ное управление, управление протоко-
ла, управление делами, правовой депар-
тамент, отдел по защите гостайны и от-
дел специальной документальной связи. 
Все остальные министерства замыкают-
ся на вице-губернаторах, – отметил гла-
ва региона.

Заместителем губернатора по соци-
альной политике осталась Анна Минь-
кова. Имущественные отношения, при-
родные ресурсы и развитие курортов бу-
дет курировать Сергей Усенко, бывший 
заместитель руководителя департамен-
та имущественных отношений Красно-
дарского края. 

Замглавы администрации по вопро-
сам инвестиционной и промышленной 
политики, информатизации и связи на-
значен Сергей Алтухов, финансовую, бюд-
жетную и экономическую политику бу-
дет курировать Игорь галась, ранее за-
нимавший должность министра эконо-
мики Кубани.

Вице-губернатором по строительству, 
архитектуре, гО и ЧС стал юрий грицен-
ко – депутат городской Думы Краснодара, 
заместитель председателя комитета гор-
думы по финансам, бюджету и налогам. 
Делами внутренней политики будет зани-
маться юрий бурлачко, бывший предсе-
датель краевой избирательной комиссии.

Заместителем главы администрации 
по вопросам АПК оставлен Андрей Короб-
ка. Вопросами топливно-энергетического 
комплекса и жилищно-коммунального 
хозяйства займется Андрей Алексеенко.  
Ранее он исполнял обязанности главы Ей-
ского района. Дела казачества, физическую 
культуру и спорт по-прежнему будет кури-
ровать вице-губернатор Николай Долуда. 

Владимир Свеженец, Иван Перонко и 
Александр Саурин продолжат работу в ад-
министрации Краснодарского края в долж-
ностях советников по тем же направлени-
ям, которые они курировали ранее.

 Что касается структурных подразде-
лений администрации и органов испол-
нительной власти, то они сокращены  
с 53 до 39. Остаются 13 министерств,  
15 департаментов, 8 управлений, 2 отде-
ла и 1 инспекция. 

В социальном блоке к министерству об-
разования присоединен департамент мо-
лодежной политики; министерство соцза-
щиты объединено с департаментом тру-
да и занятости, министерство культуры –  
с управлениями по делам архивов и госу-
дарственной охраны объектов культурно-
го наследия. Для поддержки малых форм 
бизнеса создан специальный департамент 
инвестиций и развития малого и сред-
него предпринимательства. Кроме того,  
будет образован департамент промыш-
ленной политики, туда войдут 12 человек.  
Общая численность чиновников также бу-
дет сокращена – на 25%.

Как отметил губернатор, увеличивать 
численность служащих в ближайшие 5 лет 
не будут. более того, он обратился к пред-
седателю ЗСК Владимиру бекетову с пред-
ложением во время следующего созыва со-
кратить депутатский корпус до 25%.

– Структура, на мой взгляд, должна 
быть максимально действенной и реаль-

Власть Кубани: 
новый вектор
21 октября в ходе 41-й сессии ЗСК Вениамин Кондратьев 
представил обновленную структуру высшего 
исполнительного органа государственной власти региона

В

Решение
Структурные изменения – это не просто 
оптимизация или слияние. 
Каждое из подразделений подверглось 
изучению: как численный состав, 
так и компетенции



ной. Многочисленная армия чиновников, 
которая сегодня существует в администра-
ции края и в целом в органах исполни-
тельной власти региона, я считаю, чрез-
мерно велика. Моя задача – количество 
перевести в качество. 25% – это та циф-
ра, которая позволит, невзирая на сокра-
щение, максимально эффективно управ-
лять всеми процессами административ-
ного ресурса в сфере экономики и в иных 
отраслях управления. На сегодня мы мак-
симально оптимизировали структуру. це-
ли остаются прежними: развитие экономи-
ки нашего региона, рост благосостояния 
людей и повышение социальных возмож-
ностей. Жизнь должна становиться лучше 
и качественнее. Люди ничего сверхъесте-
ственного не просят, им нужны нормаль-
ные человеческие условия. Задача власти –  
предоставить их населению, – прокоммен-
тировал внесенные изменения губернатор 
Краснодарского края.
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16 октября

Президенты России владимир 
Путин, армении Серж Саргсян, 
Белоруссии александр лука-
шенко, Казахстана нурсултан 
назарбаев и Киргизии алмаз-
бек атамбаев приняли уча-
стие в очередном заседании 
высшего евразийского эконо-
мического совета. основное 
внимание было уделено раз-
витию интеграционных про-
цессов в рамках веЭС, во-
просам международной дея-
тельности, укреплению сотруд-
ничества с другими странами  
и объединениями.

19 октября

Премьер-министр РФ Дмитрий 
медведев провел 29-е засе-
дание Консультативного сове-
та по иностранным инвести-
циям в России. обсуждались 
вопросы импортозамещения, 
инвестиционного сотрудниче-
ства и развития в фармацевти-
ческом, агропромышленном  
и пищевом секторах, в сфе-
рах розничной торговли и не-
дропользования, на рынках 
электроэнергии и энергоэф-
фективных технологий.

19 октября

Под председательством 
владимира Путина состоя-
лось заседание президиума  
Государственного совета  
по вопросам развития рыбо-
хозяйственного комплекса  
в Российской Федерации.  
обсуждались перспективы на-
сыщения внутреннего рынка 
качественной отечественной 
рыбопродукцией, инфраструк-
турные проекты в рыбопере-
работке, а также вопросы  
с уд о с т р о е н и я  д л я  н у ж д 
рыбной промышленности.

21 октября

Президент выступил на це-
ремонии открытия фору -
ма всемирной ассоциации 
олимпийцев, который про-
водится впервые за более 
чем 20-летнюю историю ор-
ганизации. в ее состав вхо-
дят 143 национальные ас-
социации олимпийцев и бо-
лее 100 тысяч спортсменов 
по всему миру.

«на сегодня мы максимально оптимизировали структуру. цели остаются прежними: 
развитие экономики нашего региона, рост благосостояния людей и повышение 
социальных возможностей. Жизнь должна становиться лучше и качественнее»

Структурные подразделения краевой адми-
нистрации и органов исполнительной власти 
сокращены с 53 до 39. 

остаются 13 министерств, 15 департаментов, 
8 управлений, 2 отдела и 1 инспекция.

в социальном блоке к министерству образо-
вания присоединен департамент молодеж-
ной политики; министерство соцзащиты объ-
единено с департаментом труда и занятости, 
министерство культуры – с управлениями 
по делам архивов и государственной охра-
ны объектов культурного наследия. 

Для поддержки малых форм бизнеса соз-
дан специальный департамент инвестиций 
и развития малого и среднего предприни-
мательства.

СтРУКтУРные иЗменения
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В нем приняли участие губернатор 
Кубани Вениамин Кондратьев, проку-
рор края Леонид Коржинек, Уполно- 
моченный при Президенте РФ по за-
щите прав предпринимателей борис 
Титов, бизнес-омбудсмен региона 
Игорь якимчик.

В ходе заседания Леонид Кор-
жинек отметил, что Общественный  
совет – важная структура. Она помога-
ет устранять препоны, которые меша-
ют развитию малого и среднего биз-
неса. В этом году выявлено и пресече-
но свыше 5 тысяч нарушений закона. 
Среди них – создание административ-
ных барьеров для предпринимателей 
и незаконное проведение проверок. 
Последних предотвратили свыше 4 ты-
сяч. 800 должностных лиц привлекли 
к административной и дисциплинар-
ной ответственности. Прокурор края 
также добавил, что благодаря морато-
рию, который в ближайшие три года 

запретит плановые проверки субъектов 
малого предпринимательства, бизнес 
сможет вздохнуть свободнее.

– Если на протяжении 5 лет кон-
тролирующие органы инициировали 
ежегодно порядка 34 тысяч проверок, 
то на будущий год их число сократит-
ся вдвое. При этом каждая 10-я реви-
зия нами отклонена. Сельхозпроизво-
дителей не будут контролировать в се-
зон сева и уборки, – подчеркнул Лео-
нид Коржинек.

Среди других проблем прокурор 
Кубани назвал низкое качество нор-
мотворчества, невыплаты субсидий 
фермерам и низкую доступность  
госуслуг. Также существует вопрос 
неоплаты по государственным и му-
ниципальным контрактам. Задол-
женность в Краснодаре составляет  
1 миллиард рублей, в Новороссийске 
– 450 миллионов рублей, Славянске-
на-Кубани – 220, Ейском районе – 137.  

Малый бизнес: политика поддержки
В Краснодаре прошло заседание Общественного 
совета по защите прав предпринимателей 
при краевой прокуратуре

В 10 районах возбуждены админи-
стративные дела в отношении долж-
ностных лиц, проведены проверки в 
пяти муниципалитетах.

О необходимости мониторинга ис-
полнения государственных и муници-
пальных контрактов говорил в своем 
выступлении и борис Титов. Он при-
звал консолидировать усилия, что-
бы поддержать предприниматель-
ство. Кроме того, уполномоченный 
отметил, что малый и средний бизнес  
во многих регионах сталкивается с 
проблемой излишней документации. 
Решением, по его словам, могла бы 
стать разработка общефедерального 
единого перечня документов, кото-
рые необходимо оформлять для по-
лучения субсидий.

В ходе заседания Вениамин Конд- 
ратьев отметил, что перед регионом 
стоит задача – нарастить долю ма-
лого и среднего бизнеса минимум 
до 40–50%. Сейчас данный показа-
тель составляет 26%. губернатор на-
помнил, что на Кубани принят Закон  
об основных направлениях промыш-
ленной политики в Краснодарском 
крае. Он позволяет заключать специ-
альные инвестиционные контракты в 
сфере промышленного производства и 
на время окупаемости проектов пре-
доставлять инвесторам ряд налоговых 
льгот по арендной плате и налогу на 
прибыль. Разработаны еще два про-
екта региональных законов. Согласно 
одному из них, расширяется перечень 
видов деятельности малых предпри-
ятий, на которые распространяется 
патентная система налогообложения. 
Другой законопроект устанавливает 
налоговую ставку в размере трех про-
центов для тех, кто применяет упро-
щенную систему налогообложения 
и выбрал в качестве объекта налого- 
обложения «доходы».

Вениамин Кондратьев отметил, что 
в рамках антикризисного плана в 2015 
году на развитие малого бизнеса на-
правлено дополнительно 700 милли-
онов рублей господдержки. Профиль-
ным министерствам поручено макси-
мально упростить процесс получения 
субсидий предприятиями малого и 
среднего предпринимательства. 

– Задача состоит в том, чтобы эта 
поддержка была одинаково доступна 
для всех предпринимателей. Сегод-
ня мы сталкиваемся с тем, что опре-
деленные чиновники решают, кому 
давать деньги и по каким критери-
ям. Это недопустимо, – подчеркнул 
губернатор. – Процесс получения  
господдержки должен быть понятным 
для всех. Прозрачность – это основ-
ная задача, выполнение которой мы 
все должны обеспечить.

оБщеСтвенный Совет

в рамках антикризисного плана в 2015 году на развитие малого бизнеса 
направлено дополнительно 700 миллионов рублей господдержки
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ЗаСеДание

В заседании приняли участие вице-
губернаторы, руководители профиль-
ных министерств и ведомств, а также  
главы муниципальных образований 
Кубани.

– В 2015 году в консолидированный 
бюджет края должно поступить не ме-
нее 208 миллиардов рублей собствен-
ных доходов. Не должно поступить,  
а я уверен, что поступит. По-другому 
быть не может, потому что за напол-
няемостью бюджета стоит выполне-
ние всех социальных обязательств пе-
ред нашим населением, перед каждым 
жителем города, станицы, села и ху-
тора, – напомнил собравшимся Вени-
амин Кондратьев.

Сегодня бюджет исполнен на 68%. 
В консолидированную казну края по-
ступило 147 миллиардов рублей. Рост 
к уровню 2014 года составил 102,4%. 
В краевой бюджет собрано 109,3 мил-
лиарда, рост – 102,6%. Заданную план-
ку по поступлению доходов выдержи-
вают министерство сельского хозяй-
ства (темпы роста в отрасли достиг-
ли 106% к прошлогоднему уровню), 
а также департаменты потребитель-
ской сферы и транспорта. Серьезный 
минус показывает только строитель-
ная сфера края, однако, как подчер-
кнул Вениамин Кондратьев, подоб-
ная тенденция наблюдается в целом 
по стране.

губернатор отметил муници-
палитеты с высокими темпами ро-

ста доходов. Показатели Успенского,  
белореченского, Темрюкского, Ново-
покровского, белоглинского, Крым-
ского, щербиновского и Тимашевско-
го районов составили 125% к уровню 
прошлого года. Среди отстающих – 
Сочи, Армавир и Краснодар, а также 
Туапсинский, Мостовский и Тбилис-
ский районы.

По данным Министерства финан-
сов Краснодарского края, поступле-
ния отдельных налогов в крае ока-
зались ниже запланированного уров-
ня. В частности, отставание наблюда-
ется по НДФЛ, налогу на прибыль и 
имущество организаций. Так, на се-
годняшний день в казну региона мо-
билизовано около 50,9 миллиарда 
рублей НДФЛ. Показатель мог быть 
выше – сказались низкая динамика 
роста фонда оплаты труда, числен-
ности работников в целом по краю, 
а также значительное снижение по-
ступлений НДФЛ в Сочи (более чем 
на 2 миллиарда).

Серьезный резерв есть в уплате 
имущественных налогов. С учетом пе-
реноса срока уплаты налога на иму-
щество физических лиц, транспортно-
го налога и налога на землю с 1 ноя-
бря на 1 октября собираемость в от-
дельных муниципалитетах оказалась 
очень низкой. В среднем по краю уро-
вень собираемости земельного нало-
га составляет 80%, налога на имуще-
ство физлиц – 73%, транспортного – 

Краевой бюджет: темпы роста
Вениамин Кондратьев провел совещание об исполнении 
консолидированного бюджета Краснодарского 
края по доходам за девять месяцев этого года

74%. На сегодняшний день по этой 
причине регион недобирает 2,4 мил-
лиарда рублей. 

В качестве положительных момен-
тов на совещании назвали сокраще-
ние недоимки по налогам.

– В целом выполнена поставлен-
ная губернатором задача обеспе-
чить снижение на 30% задолженно-
сти перед консолидированным бюд-
жетом края. Впервые за последние 
пять лет недоимка за девять меся-
цев снизилась на 3,9 миллиарда ру-
блей, или на 35,3%, и составила 7,3 
миллиарда, – привел данные руко-
водитель краевой налоговой служ-
бы Алексей Семенов.

В ходе совещания также подня-
ли вопрос задолженности по зара-
ботной плате предприятий Кубани.  
По официальным данным Краснодар-
стата, общая сумма долгов по зарпла-
те в крае на 1 октября 2015 года со-
ставила 31,6 миллиона рублей. При 
этом, как отметил глава региона, фак-
тическая задолженность выявлена на  
126 предприятиях и составляет 596 
миллионов. Причем зарплатные дол-
ги образовались не только в частных 
компаниях. Свою лепту внесли пред-
приятия государственной и муници-
пальной форм собственности. 

– Некоторая задолженность воз-
никает, в том числе, за счет того, что 
по госзаказам за выполненные госу-
дарственные и муниципальные услу-
ги и муниципалитеты, и органы госу-
дарственной власти края не вовремя 
рассчитываются. Проблемы с задерж-
кой зарплат не просто должны быть  
решены – их в принципе нельзя допу-
скать, – обратился Вениамин Кондра-
тьев к главам районов.
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оревнования прошли на са-
мом высоком уровне, оправ-
дав высочайшие ожидания 
и подтвердив свой статус 

одного из лучших этапов сезона. За че-
тыре дня гоночного уикенда на самой 
современной трассе Восточной Евро-
пы побывали 149 тысяч человек. Сви-
детелями решающего заезда на трибу-
нах и территории Олимпийского пар-
ка стали 62 тысячи зрителей, что на 
несколько тысяч больше, чем в про-
шлом году, в день первого в истории 
гран-при России. 

главное событие уикенда – вос-
кресная гонка – состоялось 11 октя-
бря. Лучшие пилоты мира соверши-
ли 53 головокружительных круга по 
трассе Сочи Автодрома. Победу в за-
езде одержал британский гонщик ко-
манды Mercedes AMG Petronas F1 Team 
Льюис Хэмилтон, вторым финиширо-
вал Себастьян Феттель из Ferrari, а тре-
тье место завоевал Серхио Перес, пред-
ставитель Sahara Force India F1 Team. 
Российский пилот Даниил Квят закон-
чил гонку на шестом месте. 

За финальной гонкой с трибун Сочи 
Автодрома наблюдал президент России 
Владимир Путин. Вместе с ним за ходом 
соревнований следили генеральный 
промоутер «Формулы-1» берни Эккл-
стоун, глава Международной федера-
ции хоккея Ренне Фазель и олимпий-
ский чемпион, экс-председатель коор-
динационной комиссии Международ-
ного олимпийского комитета по Играм 

в Сочи Жан Клод Килли. По заверше-
нии соревновательного заезда глава 
государства поздравил всех трех побе-
дителей и торжественно вручил Лью-
ису Хэмилтону главный приз. 

Помимо «королевских гонок» гости 
«Формулы-1» насладились борьбой пи-
лотов из молодежных первенств GP2 
и GP3 Series, среди которых на сочин-
ском автодроме выступали россияне 
Сергей Сироткин, Артем Маркелов и 
Константин Терещенко. 

Для того, чтобы следить за кру-
тыми виражами, для любителей ав-
тоспорта вдоль трассы установили  
11 больших экранов. В перерывах меж-
ду зрелищами гости Олимпийского 
парка имели возможность посетить 
автомузей – ретро-выставку машин 
СССР, почувствовать себя гонщиком 
и посоревноваться с друзьями в на-
выках вождения в картинг-центре.  
Кроме того, любители скорости уви-
дели крупнейшие международные 
соревнования по BMX-фристайлу –  
на автодроме свое акробатическое ма-
стерство демонстрировали настоящие 
мастера уличного спорта. 

В подготовке мероприятия при-
нимали участие лучшие российские 
специалисты и международные экс-
перты, за плечами которых большой 
опыт проведения гран-при. Для ра-
боты со зрителями привлекли свыше 
1200 волонтеров из 17 стран, вклю-
чая Россию, Китай, Индию и Канаду. 
Около 500 из них были задействованы  

Formula-1. 
Праздник скорости
Спустя год Сочи снова стал центром притяжения гостей со всей страны и мира: 
в октябре на главном автодроме России во второй раз состоялся Гран-при «Формулы-1»

автоСПоРт

в церемонии открытия, которую 
увенчало выступление 75 балерин. 
Судейский корпус гран-при России 
в 2015 году насчитывал около тыся-
чи человек. 

главную автотрассу страны посе-
тил и губернатор Краснодарского края 
Вениамин Кондратьев. Вместе с вице-
премьером Правительства РФ Дми-
трием Козаком глава региона побы-
вал в боксе команды Red Bull, за ко-
торую выступал россиянин Даниил 
Квят, и посмотрел серию свободных 
заездов, прошедших в первый день 
соревнований. 

Кроме того, Вениамин Кондратьев 
провел встречу с генеральным про-
моутером «королевских гонок» бер-
ни Экклстоуном. 

– «Формула-1» в Сочи показала 
главное: спорт у нас без границ и вне 
политики, – подчеркнул в ходе бесе-
ды губернатор Краснодарского края. –  
В этом году было продано 42 тысячи 
билетов. гонка пользуется популярно-
стью. Это спорт для настоящих муж-
чин, и он притягивает миллионы зри-
телей со всего мира. 

глава Кубани также обратил внима-
ние на то, что сейчас основная задача 
организаторов – работать над разви-
тием проекта в регионе. берни Эккл-
стоун, в свою очередь, поблагодарил 
Краснодарский край за качественную 
подготовку мероприятия, отметив вы-
сокую организацию работы всех за-
действованных служб.

С
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главный вопрос на повестке дня засе-
дания коллегии краевого министер-
ства социального развития и семей-
ной политики – организация работы 
с семьями. Присутствовали на меро-
приятии не только сотрудники орга-
нов соцзащиты из всех муниципали-
тетов региона, но и представители так 
называемых «смежных» служб – мини-
стерств здравоохранения и образова-
ния, гУ МЧС по краю, и все те, кто так 
или иначе имеют отношение к защи-
те и реабилитации семьи.

– За последнее время наш реги-
он дважды фигурировал в новостях 
по печальным поводам, – начала со-
вещание Анна Минькова. – Это ситу-
ация в Новороссийске в августе, ког-
да в больнице умер ребенок, изъятый 
органами опеки из семьи, и трагедия 
в Холмской в начале октября, когда в 
неблагополучной семье заживо сгоре-
ли 7 детей. И это при том, что семья с 
2012 года находилась «на карандаше» 
у соцслужб.

По данным краевого министер-
ства социального развития и семей-
ной политики, на 1 января 2015 го-
да в крае проживало свыше 752 ты-
сяч семей, в которых воспитывалось 
более одного миллиона детей. Из них 
1721 находится в трудной жизненной 
ситуации, а 1096 – в социально опас-
ном положении. Работу с этими се-
мьями осуществляют центры соцоб-
служивания и органы опеки. Всего 
по краю в них работают почти 11 ты-
сяч человек. 

– Конечно, у каждого из вас есть 
должностные обязанности и инструк-
ции. Но когда в ваших руках чья-то 

судьба – особенно, если это ребенок – 
нельзя руководствоваться только ин-
струкциями. Такой подход становится 
просто опасным, – обратилась к присут-
ствовавшим вице-губернатор. – При-
ходить в дом и смотреть, как одеты 
дети, что они едят и в каких условиях  
спят, – это и робот может. А социальный 
работник должен семью почувствовать 
и по-настоящему ей помочь.

Отдельного разговора на сове-
щании удостоилась тема межведом-
ственного взаимодействия, которое, 
по признанию представителей из рай-
онов, сейчас налажено крайне слабо.  
Анна Минькова акцентировала внима-
ние коллег на том, что во время поез-
док губернатора Краснодарского края 
Вениамина Кондратьева в муниципа-
литеты выясняется, что там совсем 
не знают о том, сколько семей нахо-
дятся в опасности, сколько – в труд-
ной жизненной ситуации и сколько  
многодетных. 

– В районах работает добрый де-
сяток служб – соцработники, опека, 
образование, комиссия по делам не-
совершеннолетних, полиция, пожар-

ные… – и каждый сам по себе, – про-
должила вице-губернатор. – У каждой 
службы свой учет, своя статистика,  
а единой картины, получается, нет ни 
у кого. Никто семьей не занимается в 
комплексе. И данная ситуация должна 
быть исправлена. Необходимо будет по-
становление губернатора – обратимся 
за постановлением. Важно, чтобы все 
понимали: сегодня нужно на межве-
домственной основе организовать си-
стему раннего выявления социально-
го неблагополучия и замкнуть в еди-
ную цепь все службы, которые имеют 
отношение к защите и реабилитации 
семьи. Только так мы сможем охва-
тить всех тех деток, которые нужда-
ются в помощи государства.

Кроме того, ранее сообщалось, что 
на реализацию мероприятий госпро-
граммы «Дети Кубани» направят по-
рядка 12 миллиардов рублей. Из крае-
вой казны планируется выделить свы-
ше 10 миллиардов, из федеральной – 
900 миллионов, из местных бюджетов 
муниципальных образований регио-
на – 100 миллионов.

Программа направлена на созда-
ние достойных условий для воспита-
ния, образования, социализации и 
здорового образа жизни кубанских 
детей, а также комфортной и добро-
желательной среды в семьях. Прио-
ритетными направлениями являют-
ся обеспечение жилыми помещения-
ми детей-сирот, а также организация 
отдыха, оздоровления и занятости 
малышей и подростков. На эти це-
ли будет соответственно направле-
но 60 и 34,4% от общей суммы фи-
нансирования.

Поможем детям сообща
20 октября в кубанской столице состоялось расширенное совещание 
под председательством вице-губернатора Краснодарского края Анны Миньковой. 
Темой встречи стало развитие социальной сферы региона

Главный вопрос 
на повестке дня 
министерства – 

организация 
работы с семьями
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Сельхозпортал

На Кубани заработал новый интернет-
портал для прямого – без посредни-
ков – взаимодействия участников 
сельхозрынка.

С помощью сервиса «Производ-
ство и потребление сельскохозяй-
ственного сырья» производители и 
потребители продукции смогут в мак-
симально короткие сроки находить 
друг друга. Для этого нужно просто 
пройти регистрацию на сайте.

Как рассказали в краевом ми-
нистерстве сельского хозяйства  

и перерабатывающей промышлен-
ности, портал создан прежде всего 
для повышения конкурентоспособ-
ности сельхозпроизводителей реги-
она. Специалисты уверены, что та-
кой онлайн-сервис поможет и в ре-
ализации программы импортозаме-
щения. Стоит только переработчику 
или потребителю сельхозсырья ука-
зать в личном кабинете необходимые 
объемы той или иной продукции,  
ему тут же придут данные о произ-
водителях по краю.

в его создании, от идеи до вопло-
щения, принимали участие сами 
местные жители. 

За день на площадке фестиваля 
побывало около 1000 гостей из 
разных районов края, а также  
архангельска, москвы, волгогра-
да и Ставрополя. Участники празд-
ника – 9 сельских подворий – кор-
мили их постоянно меняющимися 
блюдами русской, осетинской, гру-
зинской и карачаево-черкесской 
кухонь. За несколько часов гостям 
фестиваля подали около сотни раз-
ных кушаний: домашние пельме-
ни, шашлыки из тандыра, рагу, 
чебуреки, пироги с мясом и ка-
пустой, травяные чаи с домаш-
ними сладостями и медом, нату-
ральные яблочные соки и сидр, 
десятки десертов и многие дру-
гие яства. Работала ярмарка-
продажа продукции лПХ, прово-
дились мастер-классы по резьбе 
по дереву и по изготовлению на-
родных кукол. младшие участники 
под руководством опытных масте-
ров делали дудочки и лепили из со-
леного теста, наблюдали за рабо-
той настоящего кузнеца. на подво-
рьях не только готовили – там пе-
ли кубанские песни под гармонь, 
играли на осетинском барабане, 
а иногда даже успевали плясать. 
Гвоздем программы стал веселый 
конкурс «Поймай поросенка!».

ФеСтиваль

«вэсэлые 
шкваркы»

Производители и потребители сельскохозяйственной 
продукции теперь могут общаться онлайн

10 октября в станице 
азовской Северского района 
прошел праздник народной 
еды «вэсэлые шкваркы»

С помощью сервиса «Производство и потребление сельскохозяйственного 
сырья» производители и потребители продукции смогут в максимально 
короткие сроки находить друг друга

За день на площадке 
фестиваля побывало 
около 1000 гостей 
из разных районов края



10 | 2015 МСК 25

минского, школа № 1 им. В. И. Фаде-
ева Калининского, школа № 1 им. Ля-
пидевского щербиновского, школа  
№ 3 брюховецкого, школа № 1 им.  
А. А. Первенцева Новопокровского, 
школа № 2 Павловского района и шко-
ла № 12 города Анапы.

11 школ Павловского, Каневско-
го, брюховецкого, щербиновско-
го, Калининского, Староминского,  
Кущевского и Динского районов вхо-
дят в число передовых в России вто-
рой год подряд.

в 2015 году более 2800 пожилых  
кубанцев стали участниками 130 по-
знавательных туров.

Программа была весьма обширной. 
К примеру, представители старше-
го поколения посетили мемориал  
«малая земля» в новороссийске и 
познакомились с этнографической 
экспозицией «Кубанское подворье»  
в ейском районе. а в краевой сто-
лице туристы побывали в музее-
заповеднике им. е. Д. Фелицына, 
городском дельфинарии и Сафари-
парке. не менее захватывающими 
были поездка в абинский район на 
шапсугские дольмены, экскурсия в 
музей природы Гузерипля и прогулка 
на теплоходе по реке Кубань.

Как рассказывают сами участники 
социальных туров, люди старшего по-
коления готовы покорять новые вер-
шины, любоваться красотами Кубани. 
Главное – это хорошее настроение и 
заряд позитивных эмоций.

в министерстве социального раз-
вития и семейной политики Кубани 
отметили, что социальный туризм –  
достаточно новая, но, как показывает 
практика, весьма эффективная мера 
соцподдержки пожилых людей. Реали-
зуется эта программа по всему краю 
в организациях соцобслуживания.

При формировании списка учитыва-
лись результаты основного государ-
ственного экзамена и олимпиад.

В итоге в престижный рейтинг  
вошли: школы № 4 и № 29 им. героя 
Советского Союза В. Т. броварца Дин-
ского района, школы № 1 им. г. К. Не-
стеренко и № 2, гимназия, а также  
лицей им. дважды героя социалисти-
ческого труда В. Ф. Резникова Канев-
ского, школа № 1 им. Н. И. Кондра-
тенко Кущевского, лицей и школа 
№ 45 Северского, школа № 1 Старо-

Идея развития водного туризма в рай-
оне появилась больше двух лет назад. 
Осуществить мечту директора  и уче-
ников школы № 23 помогли спонсо-
ры и депутаты. В день открытия же-
лающих записаться в новую моло-
дежную секцию оказалось много. В 
показательном выступлении школь-
ники прошли дистанцию «Параллель-
ный спринт».

– Ребята активно записывают-
ся, очень хотят заниматься данным 
видом спорта. И младшие классы, и 
старшие. ближайшие соревнования,  

Новокубанский рафтинг 
В новокубанской школе в октябре прошло 
торжественное открытие секции рафтинга

в которых новоиспеченные команды 
примут участие, состоятся 31 октября 
в Краснодаре. Называются они «Те-
плая Кубань», – рассказал инструк-
тор  по водному туризму и рафтингу 
Артем Формачук.

Его специально приняли в штат со-
трудников школы. В дальнейшем сек-
ция будет работать не только для уче-
ников данной школы, но и для сред-
них общеобразовательных учрежде-
ний всего района. А наличие трех 
рафтов позволит проводить мини-
соревнования среди учащихся.

тУРиЗм

лекарство 
от возраста

Сельские школы 
В этом году 16 учебных заведений Кубани вошли 
в общероссийский рейтинг «ТОП-200 сельских школ»

Социальный туризм – достаточно 
новая, но, как показывает 
практика, весьма эффективная 
мера соцподдержки пожилых 
людей. Реализуется эта программа 
по всему краю в организациях 
соцобслуживания

в Краснодарском крае 
набирает обороты 
социальный туризм
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Нарушения
административные регламенты 
зачастую не соответствуют 
требованиям ФЗ № 210 
«об организации предоставления 
государственных и муниципальных 
услуг» – например, не содержат 
разделы, устанавливающие 
особенности выполнения 
административных процедур в мФц
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о традиции первая встре-
ча прошла в столице ре-
гиона и объединила со-
трудников администра-

ций районов и городов Кубани. Перед 
слушателями выступили профильные 
специалисты из различных ведомств 
края – департаментов внутренней по-
литики, по регулированию контракт-
ной системы, имущественных отноше-
ний, а также министерств экономики 
и социального развития и семейной 
политики, прокуратуры. 

РАбОТА  
НАД ОШИбКАМИ

Первой к участникам семинара обра-
тилась Ирина Новикова, помощник 
прокурора края по взаимодействию 
с представительными и исполнитель-
ными органами госвласти, органами 
МСУ. Она рассказала об основах уча-
стия прокурора в муниципальном  
нормотворчестве. В первую очередь 
докладчик отметила факт увеличе-
ния количества выявленных неза-
конных муниципальных норматив-
ных правовых актов. Так, наибольшее 
число нарушений законодательства,  
наличие коррупциогенных факторов 
и несоблюдение правил юридической 
техники выявлены в проектах муни-
ципальных актов Новороссийска и 
Сочи, Апшеронского, брюховецкого, 
гулькевичского, Каневского, Коренов-
ского, Крыловского, Новокубанского, 
Отрадненского, Павловского и Север-

Новые знания
для МСУ

24 сентября стартовал ежегодный цикл семинаров-совещаний 
по актуальным вопросам применения федерального и регионального 

законодательства для представителей органов местного самоуправления. 
Организатор – департамент внутренней политики Краснодарского края

ского районов. Помощник прокурора 
обозначила необходимость предупре-
ждения таких нарушений. Например, 
в 2014 году своевременное внесение 
замечаний прокурорами позволи-
ло предотвратить принятие свыше 
2400 незаконных нормативных пра-
вовых актов. 

Ирина Новикова подробно рассмо-
трела ряд типичных нарушений феде-
рального и регионального законода-
тельства, которые допускают органы 
местного самоуправления при при-
нятии различных правовых актов.  
Так, административные регламенты 
зачастую не соответствуют требова-
ниям ФЗ № 210 «Об организации пре-
доставления государственных и му-
ниципальных услуг» – например, не 
содержат разделы, устанавливающие 
особенности выполнения админи-
стративных процедур в МФц. Доволь-
но часто встречаются ошибки МСУ в 
исполнении бюджетного законода-
тельства. К примеру, нередко поряд-
ки предоставления субсидий из мест-
ного бюджета юридическим лицам не 
содержат условий их предоставления 
и возврата в случае нарушения тре-
бований. В налоговом процессе то-
же постоянно возникают различные  
несоответствия закону. Так, в наруше-
ние требований п.1. ч.1 ст. 394 НК РФ 
органы МСУ земельные участки, при-
обретенные (предоставленные) для  
садоводства, огородничества или жи-
вотноводства, а также дачного хозяй-
ства, несмотря на то, что к ним долж-
на применяться ставка земельного на-

лога в размере до 0,3%, относят к ка-
тегории прочих земельных участков 
со ставкой до 1,5%.

В завершение выступления Ири-
на Новикова подчеркнула, что зача-
стую все нарушения, допускаемые 
при принятии муниципальных нор-
мативных правовых актов, обуслов-
лены непроведением сотрудниками 
органов МСУ своевременного мони-
торинга изменений федерального и 
регионального законодательства. В 
связи с этим перед муниципальны-
ми служащими и работниками орга-
нов прокуратуры сегодня стоит общая 
задача – обеспечить единое правовое 
пространство для устранения всех ны-
нешних нарушений и предупреждения  
будущих ошибок. 

НУЖДы  
ПО КОНТРАКТУ

Познакомились участники семинара 
и с особенностями реализации норм 
закона 44-ФЗ «О контрактной системе 
в сфере закупок товаров, работ, услуг 
для обеспечения государственных и му-
ниципальных нужд в Краснодарском 
крае». Анна Клименок, начальник от-
дела развития контрактной системы 
департамента по регулированию кон-
трактной системы, рассказала присут-
ствовавшим о перечне правовых актов, 
принятие которых регламентировано 
нормами профильного закона, о вне-
сенных в него изменениях и о плане 
мероприятий в его рамках. Она отме-
тила, что в закон № 44-ФЗ за 1,5 года 
действия приняты уже 19 пакетов из-
менений – и это не окончательная ре-
дакция (в настоящее время в государ-
ственную Думу РФ внесено еще более 
20 законопроектов).

В ходе своего выступления доклад-
чик указала на необходимость разра-

Перед слушателями семинара-совещания 
выступили профильные специалисты 
из различных ведомств края

П
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ботки и принятия в обязательном по-
рядке до января 2016 года муници-
пальных документов по новым пра-
вилам планирования и нормирования  
в сфере закупок. Особое внимание  
Анна Клименок уделила антикризис-
ным мерам, принятым Правитель-
ством РФ в 2015 году. Это стабилиза-
ционные меры, направленные на ис-
полнение уже заключенных или пла-
нируемых к заключению в условиях 
экономического кризиса контрактов. 
Как было отмечено, это кратковремен-
ные изменения, которые действуют 
в течение текущего года и примени-
мы только в случаях полного испол-
нения госконтрактов. Согласно дан-
ным нововведениям, заказчики могут 
предоставлять поставщикам отсроч-
ку уплаты неустойки или списывать 
сумму в зависимости от ее размера.  
Кроме того, заказчики в 2015 году по-
лучили право в некоторых случаях не 
устанавливать в извещении об осущест-
влении закупки и проекте контракта 
требование об обеспечении исполне-
ния контракта. 

Стоит отметить, что все сформи-
рованные методические рекомен-
дации размещены на сайте департа-
мента по регулированию контракт-
ной системы. 

ИМУщЕСТВЕННыЕ  
АСПЕКТы

Тему муниципального нормотворче-
ства в сфере земельных отношений 
для участников мероприятия осве-
тила консультант отдела правово-
го обеспечения управления земель-
ных отношений департамента иму-
щественных отношений края Нина 
Попандопуло. Она озвучила пере-
чень правовых актов, регулирующих 
вопросы распоряжения земельными 
участками, а также обозначила из-
менения в Земельный кодекс РФ и 
отдельные законодательные акты, 
вступившие в силу с 1 марта 2015 
года. Последние касаются, в част-
ности, порядка предоставления зе-
мельных участков, находящихся в го-
сударственной или муниципальной 
собственности, установления новых 
институтов использования земель и 
других вопросов.

Докладчик отметила важное изме-
нение, порождающее многочислен-
ные вопросы органов МСУ, – передача  
с 1 марта 2015 года полномочий по 
распоряжению земельными участка-
ми, государственная собственность на 
которые не разграничена, с уровня му-
ниципальных районов на уровень по-
селений. Она подчеркнула, что рай-

онные администрации осуществля-
ют полномочия по распоряжению не-
разграниченной землей в поселениях 
только при одном условии: когда не 
утверждены правила землепользова-
ния и застройки поселения, а также  
в отношении земельных участков, рас-
положенных на межселенных терри-
ториях. Но таких в крае нет. 

Не меньший интерес для слушате-
лей представил доклад начальника от-
дела казны управления имуществен-
ных отношений Владимира Романо-
ва на тему государственной регистра-
ции прав на недвижимое имущество 
и сделок с ним. Он рассказал об осо-
бенностях регистрации объектов не-
движимости, входящих в состав иму-
щественного комплекса и находя-
щихся в собственности (оперативном 
управлении, хозяйственном ведении) 
органов местного самоуправления.  
Кроме того, докладчик подробно разъ-
яснил вопросы определения капиталь-
ного и некапитального объектов и по-
становки их на учет в органах, осу-
ществляющих техническую инвента-
ризацию объектов. 

Особое внимание Владимир Ро-
манов уделил разъяснению норм Фе-
дерального закона от 13 июля 2015  
года № 218-ФЗ «О государственной ре-
гистрации недвижимости». Он всту-
пает в силу с 1 января 2017-го и ре-
гулирует отношения, возникающие в 
связи с государственной регистраци-
ей прав на недвижимое имущество и 
сделок с ним, а также ведением Еди-
ного госреестра недвижимости и пре-
доставлением сведений, содержащих-
ся в данном реестре. 

МСУ:  
СТАРыЕ И НОВыЕ ЗАКОНы

Подробно об изменениях федераль-
ного и краевого законодательства о 
местном самоуправлении в 2015 году 
участникам семинара рассказал заме-
ститель начальника отдела правово-
го обеспечения и административно-
территориального устройства управ-
ления по взаимодействию с органа-
ми МСУ департамента внутренней 
политики Олег Олейников. В част-
ности, он остановился на нововве-
дениях, в связи с которыми необ-
ходимо:

– урегулировать порядок формирования 
представительных органов муниципаль-
ных районов и порядок избрания главы 
муниципального образования;

– осуществить перераспределение  
полномочий между органами местно-
го самоуправления и органами госу-
дарственной власти субъектов Россий-
ской Федерации;

– осуществить перераспределение  
вопросов местного значения на терри-
ториях сельских поселений между сель-
скими поселениями и муниципальны-
ми районами;

– осуществить создание городских 
округов с внутригородским делени-
ем и определить критерии для деле-
ния таких округов на внутригород-
ские районы.

Так, докладчик пояснил, что, соглас-
но федеральному законодательству, 
полномочия органов МСУ и госвласти 
субъекта РФ могут быть перераспре-
делены между ними по вопросам по-
гребения и похоронного дела, обраще-
ния с отходами, земельных и жилищ-
ных отношений, градостроительной 
деятельности, регулирования тари-
фов и надбавок организаций комму-
нального комплекса, рекламы, орга-
низации розничных рынков, органи-
зации и осуществления деятельности 
по продаже товаров (выполнению ра-
бот, оказанию услуг) на розничных 
рынках, регулирования торговой де-
ятельности, теплоснабжения, водо-
снабжения и водоотведения. Поря-
док их перераспределения предусмо-
трен ч. 1.2 ст. 17 Федерального закона  
от 6 октября 2003 года № 131-ФЗ «Об 
общих принципах организации мест-
ного самоуправления в Российской Фе-
дерации». Тем не менее докладчик от-
метил, что, по имеющейся информа-
ции, законы Краснодарского края по 
вопросам такого перераспределения 
полномочий не приняты.

Иная ситуация – с передачей  
полномочий с сельского на районный 
уровень. С 1 января 2015 года перечень 
вопросов местного значения сельских 
поселений сократился до 13, которые, 
по мнению законодателей, соизмери-
мы с их организационными и финан-
совыми возможностями. При этом  

Темп роста поступлений 
в поселенческие бюджеты составил 

в целом по краю 98,8%
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27 вопросов передаются для решения 
на уровень муниципального района. 
Однако субъектам РФ предоставили 
право расширить перечень полномо-
чий сельских поселений, в зависимо-
сти от их экономического состояния. 
В связи с этим краевые власти приня-
ли решение на 2015 год сохранить за 
поселениями все 39 вопросов мест-
ного значения, которые они реша-
ли ранее.

Тем не менее, с 1 января 2016 го-
да вступают в силу положения Зако-
на Краснодарского края от 10 июня 
2015-го № 3179-КЗ. Согласно данно-
му закону за сельскими поселениями 
края дополнительно закрепляются  
15 вопросов местного значения сель-
ских поселений, а за муниципальны-
ми районами – 12 вопросов местного 
значения сельских поселений.

Принятие же законов региона по 
вопросам создания в Краснодарском 
крае городских округов с внутри- 
городским делением и определения 
критериев для деления таких окру-
гов на внутригородские районы, по 
словам докладчика, пока не плани-
руется.

В завершение мероприятия орга-
низаторы отметили, что сотрудники 
департамента внутренней политики 
всегда готовы оказать методическую 
и правовую помощь специалистам 
органов МСУ, ответить на актуаль-
ные вопросы в сфере изменяющегося  
федерального и краевого законода-
тельства.

ПОСЕЛЕНЧЕСКИЕ  
ВОПРОСы

В октябре семинары по теме муни-
ципального нормотворчества про-
должились в формате зональных вы-
ездных мероприятий в гулькевич-
ском, Усть-Лабинском, брюховецком,  
Северском и Динском районах. Участ-
никами мероприятий стали пред-
ставители администраций сельских 
и городских поселений Краснодар-
ского края. 

Одной из тем, освещенных в хо-
де кустовых совещаний, стали вопро-
сы эффективности управления муни-
ципальным имуществом. Слушате-
лям рассказали о том, какие условия 
должны быть реализованы в каждом 
муниципалитете для решения вопро-
сов в области имущественных отно-
шений. 

Первое – наличие Положения о поряд-
ке владения, пользования и распоряже-
ния муниципальным имуществом по-
селения, которое должно быть утверж-
дено исключительно решением мест-
ного Совета. 

Второе – наличие Реестра муници-
пальной собственности, также утверж-
денного решением Совета. 

Третье – в каждом поселении долж-
но быть организовано ведение бюд-
жетного учета имущества казны  
муниципалитета. 

Четвертое – необходимо организо-
вать работу по выявлению и поста-
новке на учет бесхозяйного имуще-
ства, а также по установлению вымо-
рочного имущества, право собственно-
сти на которое переходит к городским 
и сельским поселениям в порядке на-
следования по закону. 

При этом в ходе совещаний отмеча-
лось, что при решении вопросов в дан-
ной сфере важно не допускать случаев,  
когда распоряжение муниципальным 
имуществом, отнесенное к компетен-
ции Совета, осуществляет глава по-
селения. Также подчеркивалось, что 
передача муниципального имуще-
ства поселения в аренду, а также его 
приватизация должны осуществлять-
ся только в исключительных случаях.

Затронули в ходе семинаров и акту-
альные вопросы наполняемости мест-
ных бюджетов. По последним данным, 
к сентябрю текущего года в казну го-
родских и сельских поселений края 
поступило 6,6 миллиарда рублей на-
логовых и неналоговых доходов, что 
ниже уровня аналогичного периода 
2014-го на 78 миллионов. Темп роста 
поступлений в поселенческие бюдже-
ты составил в целом по краю 98,8%. 
В связи с этим органы местного само- 
управления призвали более тесно  
взаимодействовать с представителя-
ми налоговой службы – помогать им в 
распространении уведомлений, разра-
ботать алгоритм совместных действий 
по взысканию недоимок и др. Кроме 
того, представителям администраций 
поселений необходимо оперативно до-
водить до сведения жителей и разъяс-
нять им нововведения в налоговом за-
конодательстве. К примеру, с 1 января 
2015 года введена новая обязанность 
для физлиц (ст. 23 НК РФ) – самостоя-
тельно сообщать в налоговые органы 
информацию об объектах налогообло-
жения транспортным, земельным на-
логами и налогом на имущество в слу-
чае, если за весь период владения упо-
мянутой недвижимостью или транс-
портным средством налогоплательщик 
не получал никаких уведомлений.

В ходе совещаний освещались и 
другие актуальные вопросы, связан-
ные с деятельностью органов МСУ.  
Например, новые полномочия по ра-
боте с государственным адресным 
реестром (п. 3 ст. 5 закона 443-ФЗ).  
Также участникам семинаров рассказа-
ли о проекте перехода органов испол-
нительной власти на межведомствен-
ное информационное взаимодействие 
в электронном виде при предоставле-
нии госуслуг и об особенностях рабо-
ты с Реестром муниципальных услуг 
Краснодарского края.

С 1 января 2015 года введена новая обязанность для физлиц – самостоятельно 
сообщать в налоговые органы информацию об объектах налогообложения
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В 1993 году в Российской Федерации была принята Конституция. 
Она заложила основные принципы демократического государства, 
единственным источником власти и носителем суверенитета в котором 
признается народ. Тогда же была организована избирательная система 
Российской Федерации. В Краснодарском крае постоянная избирательная 
система с широким спектром деятельности появилась в 1995 году. 
Сегодня мы отмечаем 20-летие с начала ее работы. Данный раздел журнала 
расскажет о том, каким образом происходило становление структуры 
на Кубани и какие изменения претерпело избирательное право за эти годы

Юбилейный год

Благодарим коллектив краевой избирательной комиссии за помощь в подготовке материалов
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Избирательная 
система Кубани. 
20 лет в работе
В нынешнем году избирательная система Краснодарского края отмечает 
свое 20-летие. За эти годы в регионе проведено свыше 3 тысяч выборов
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а последнее десятилетие чис-
ло избирательных кампа- 
ний – как в стране в целом, 
так и в Краснодарском крае –  

значительно выросло. Начинала же 
свою деятельность краевая избира-
тельная комиссия в период станов-
ления избирательного законодатель-
ства современной России. 

В 1993 году Избирательная комис-
сия Краснодарского края формирова-
лась только на период организации 
и проведения определенных избира-
тельных кампаний на территории ре-
гиона. Но уже через два года, с июля 
1995-го, она заработала на постоян-
ной основе. 

Согласно Положению об избира-
тельной комиссии Краснодарского 
края, она была сформирована для под-
готовки и проведения на территории 
Кубани в соответствии с Конститу- 
цией Российской Федерации, Фе-
деральным законом «Об основных  
гарантиях избирательных прав граж-
дан Российской Федерации» и иными 
законами выборов в федеральные ор-
ганы государственной власти и дру-
гие федеральные органы, референду-
ма Российской Федерации; для подго-
товки и проведения в соответствии 
с действующим законодательством 
выборов в органы государственной 
власти Краснодарского края и дру-

З гие выборные органы власти реги-
она, референдума Краснодарского 
края; для оказания методической и 
организационно-технической помо-
щи избирательным комиссиям по вы-
борам в органы местного самоуправ-
ления, по проведению местных рефе-
рендумов на территории Кубани.

Через 4 месяца после формиро-
вания комиссии, 17 декабря 1995 
года, состоялись выборы депутатов  
государственной Думы Федерального  
Собрания Российской Федерации.  
В них приняли участие 60,75% изби-
рателей Кубани.

16 июня 1996-го россияне выбира-
ли Президента России. В данной кам-
пании в Краснодарском крае участво-
вало 67,31% граждан. 

В этом же году, 22 декабря, состоя-
лись еще одни выборы – кубанцы голо-
совали за главу администрации Крас-
нодарского края. Николай Кондра-
тенко получил 82% голосов избира-
телей, принявших участие в выборах. 

Вехи развития

Значимым этапом в развитии избира-
тельного законодательства стало при-
нятие в 1997 году нового Федераль-
ного закона от 19 сентября № 124-ФЗ 
«Об основных гарантиях избиратель-

в 1994 году малым Советом Крас-
нодарского краевого совета народ-
ных депутатов было принято решение  
«о положении об избирательной комис-
сии Краснодарского края по выборам 
депутатов Законодательного Собра-
ния Краснодарского края». централь-
ная избирательная комиссия Россий-
ской Федерации своими постановле-
ниями от 20 мая 1994 года № 213 и 
от 12 июня 1994 года № 231 утверди-
ла создание избирательной комиссии 
Краснодарского края в качестве реги-
ональной (головной) структуры и сфор-
мировала ее состав.

Постановлением главы краевой ад-
министрации от 28 июля 1994 го-
да № 420 было утверждено первое  
Положение об избирательной комис-
сии Краснодарского края.

в качестве постоянно действующего 
государственного органа данная из-
бирательная комиссия была создана 
в 1995 году.

в целях реализации положений Феде-
рального закона от 6 декабря 1994 
года № 56-ФЗ «об основных гаранти-
ях избирательных прав граждан Рос-
сийской Федерации» Законодательное  
Собрание Краснодарского края поста-
новлением от 7 июня 1995 года № 86-
П утвердило Положение об избиратель-
ной комиссии Краснодарского края, ко-
торое содержало порядок ее формиро-
вания и полномочия. 

избирательная комиссия Краснодар-
ского края была сформирована По-
становлением Законодательного Со-
брания от 26 июля 1995 года № 120-
П «о назначении членов избиратель-
ной комиссии Краснодарского края»  
и Постановлением главы админи-
страции (губернатора) Краснодарско-
го края от 28 июля 1995 года № 417  
«о назначении членов избирательной 
комиссии Краснодарского края», каж-
дым из которых были назначены по 
7 членов комиссии с правом реша-
ющего голоса.

Факты и даты
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ных прав и права на участие в рефе-
рендуме граждан Российской Федера-
ции», который более подробно регла-
ментировал порядок формирования 
и полномочия избирательных комис-
сий всех уровней.

Какие же изменения с ним оказа-
лись связаны? Во-первых, закон рас-
ширил поле правового регулирова-
ния, в него попал референдумный 
процесс. Во-вторых, по сравнению с 
Федеральным законом «Об основных 
гарантиях избирательных прав граж-
дан Российской Федерации» почти в 
два раза увеличилось количество ста-
тей (с 36 до 66). Если ФЗ «Об основ-
ных гарантиях избирательных прав 
граждан Российской Федерации» яв-
лялся декларацией о намерениях,  
то новый закон приобрел форму, под-
робно фиксирующую права и обя-
занности всех сторон избирательно-
го процесса.

В частности, федеральный закон 
содержал ряд норм, уточняющих ста-
тус избирательных комиссий и поря-
док их формирования. Так, на комис-
сии была возложена обязанность ин-
формировать избирателей, участни-
ков референдума о сроках и порядке 
избирательных действий, о ходе под-
готовки референдума, о зарегистри-
рованных кандидатах. Комиссиям 
предоставлялось право обращаться 
в правоохранительные органы и по-
лучать от них ответы в кратчайший 
срок, им бесплатно выделялись эфир-
ное время на каналах телерадиоком-
паний и площадь в периодических пе-
чатных изданиях.

Ряд новелл закона был призван обе-
спечить гласность избирательного про-
цесса. Усилены гарантии прав членов 
избирательных комиссий с правом ре-
шающего голоса, наблюдателей, дове-
ренных лиц, а также учтены особен-
ности построения системы органов 
государственной власти в субъектах 
Российской Федерации. был детали-
зирован порядок осуществления об-
щественного контроля за ходом про-
ведения выборов и референдумов в 
части закрепления прав и обязанно-
стей наблюдателей, членов комиссий 
с правом решающего и совещатель-
ного голоса.

Порядок досрочного голосования, 
голосования вне помещения, порядок 
подсчета голосов и составления про-
токола об итогах голосования в зако-
не были расписаны «пошагово», что 
существенно облегчало контроль за 
этими процедурами и в результате 
должно было обеспечить достовер-
ность итогов.

В рамках таких новшеств проходили 
очередные выборы депутатов Законо-
дательного Собрания Краснодарского 
края 22 ноября 1998 года, на которых 
ЗСК было сформировано в правомоч-
ном составе. В голосовании приняли 
участие 41,03% жителей Кубани.

Через год, 19 декабря 1999-го,  
состоялись выборы депутатов госу-
дарственной Думы Федерального Со-
брания Российской Федерации тре-
тьего созыва, на которых явка соста-
вила уже 58,5%.

Очередная избирательная кампания 
федерального уровня была проведена 

С 1 января 2005 года по настоящее время в регионе проведено 2803 избирательные кампании. Для сравнения – 
за первое десятилетие деятельности избирательной комиссии Краснодарского края состоялось чуть более 250

Система избирательных комиссий, 
комиссий референдумов 
в Краснодарском крае:

– избирательная комиссия 
Краснодарского края;

– избирательные комиссии  
муниципальных образований;

– окружные избирательные  
комиссии;

– территориальные (районные,  
городские и другие) комиссии;

– участковые комиссии.

СтРУКтУРа

в 2000 году – 26 марта состоялись вы-
боры Президента РФ. явка избирате-
лей достигла 66,07%. За избрание Пре-
зидентом России В. В. Путина прого-
лосовало 51,5% избирателей, приняв-
ших участие в голосовании.

 В этом же году, 3 декабря, состо-
ялись выборы главы администрации 
(губернатора) Краснодарского края. 
Срок полномочий руководителя ре-
гиона составлял четыре года. На этот 
пост баллотировалось 3 кандидата.  
Победу одержал депутат государствен-
ной Думы РФ Александр Николаевич 
Ткачев – 81,78% голосов. явка изби-
рателей составила 46,73%.

Следующие выборы главы региона 
прошли 14 марта 2004 года. Они бы-
ли совмещены с выборами Президен-
та РФ. Срок полномочий губернатора 
составлял пять лет. На этот пост пре-
тендовали 4 кандидата. главой адми-
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нистрации (губернатором) Краснодар-
ского края был переизбран Александр 
Ткачев, получив поддержку 83,98% из-
бирателей. 

11 декабря 2004 года президент РФ 
Владимир Путин подписал федераль-
ный закон, согласно которому в Рос-
сии начал действовать новый порядок 
избрания губернаторов: руководите-
ля региона по представлению главы 
государства наделял полномочиями  
законодательный орган субъекта РФ.

Помимо перечисленных изби-
рательных кампаний за прошедшие  
годы были проведены выборы: Пре-
зидента России – в 2008 и 2012 го-
дах, депутатов государственной Думы  
Федерального Собрания Российской 
Федерации – в 2003, 2007 и в 2011 гг., 
депутатов Законодательного Собрания 
Краснодарского края – в 2002, 2007  
и 2012 гг., главы муниципального об-
разования город Краснодар – в 1996, 
2000, 2004, 2005 и 2010 гг., депутатов 
городской Думы Краснодара – в 1996, 
2000, 2005, 2010 и 2015 гг., а также вы-
боры глав и депутатов представитель-
ных органов всех муниципальных об-
разований Кубани.

С 2003 года в связи с реформой 
МСУ в соответствии с 131-ФЗ «Об об-
щих принципах организации мест-
ного самоуправления в Российской  
Федерации» количество избиратель-
ных кампаний значительно возрос-
ло. Так, в 2005 году прошли выборы 
в органы местного самоуправления 
(глав муниципальных образований 
и депутатов представительных орга-
нов) в 378 вновь созданных городских 
и сельских поселениях.

После достаточно длинного, 11-летнего, перерыва осенью 2015 года кубанцы выбирали главу администрации 
(губернатора) Краснодарского края

С 1 января 2005 года по настоящее 
время в регионе проведено 2803 изби-
рательные кампании. Для сравнения –  
за первое десятилетие деятельности 
Избирательной комиссии Краснодар-
ского края состоялось чуть более 250.

Таким образом, за период суще-
ствования избирательной системы 
Краснодарского края всего было про-
ведено более 3 тысяч избирательных 
кампаний всех уровней. 

год 20-летия избирательной си-
стемы Кубани ознаменован важ-
нейшим для региона событием. 

Пос ле дос таточно д линного, 
11-ле тнего,  перерыв а к у банцы 
выбирали главу администрации  
(г у бернатора)  Краснодарского 
края. явка избирателей составила 
46,04% от общего числа включен-
ных в списки. 

По результатам выборов победу 
одержал Вениамин Иванович Конд- 
ратьев, за которого проголосова-
ли более полутора миллиона из-
бирателей, что составляет 83,64%,  
то есть более половины граждан, 
принявших участие в голосовании.

5 
избирательных 

кампаний по выборам 
Президента Российской 

Федерации

500 
избирательных кампаний 

в городских округах 
и муниципальных районах

5 5

5 5

избирательных кампаний 
по выборам депутатов 
Государственной Думы 

Российской Федерации

избирательных кампаний 
по выборам депутатов 

Законодательного 
Собрания 

Краснодарского края

избирательных 
кампаний по выборам 
главы администрации 
(губернатора) 
Краснодарского края

избирательных кампаний 
по выборам главы 
муниципального 
образования г. Краснодар 
и депутатов городской 
Думы Краснодара

2518 
избирательных кампаний 

в городских 
и сельских поселениях

За 20 лет работы избирательной комиссии Краснодарского края 
всего было проведено
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1996 год. 16 июня
явка избирателей 67,31%
Брынцалов в. а. 0,16%
власов Ю. П. 0,15%
Горбачев м. С. 0,31%
ельцин Б. н. 26,26%
Жириновский в. в. 6,38%
Зюганов Г. а. 39,42%
лебедь а. и. 17,49%
Федоров С. н. 0,90%
шаккум м. л. 0,21%
явлинский Г. а. 6,36%
тулеев а. Г.* 0,0%
Против всех 1,21%

3 июля (повторные)
явка избирателей 65,21%
ельцин Б. н. 43,89%
Зюганов Г. а. 51,48%
Против всех 3,81%

2000 год. 26 марта
явка избирателей 66,07%
Говорухин С. С. 0,29%
Джабраилов У. а. 0,07%
Жириновский в. в. 2,11%
Зюганов Г. а. 37,39%
Памфилова Э. а. 0,79%
Подберезкин а. и. 0,13%
Путин в. в. 51,5%
Скуратов Ю. и. 0,32%
титов К. а. 0,58%
тулеев а. Г. 1,45%
явлинский Г. а. 3,4%
Против всех 1,22%

2004 год. 14 марта
явка избирателей 63,31%
Глазьев С. Ю. 4,14%
малышкин о. а. 1,87%
миронов С. м. 0,58%
Путин в. в. 67,37%
Хакамада и. м. 2,88%
Харитонов н. м. 19,27%
Против всех 3,09%

2008 год. 2 марта
явка избирателей 87,45%
Богданов а. в. 0,83%
Жириновский в. в. 5,97%
Зюганов Г. а. 16,82%
медведев Д. а. 75,06%

2012 год. 4 марта
явка избирателей 70,84%
Жириновский в. в. 6,54%
Зюганов Г. а. 18,46%
миронов С. м. 3,31%
Прохоров м. Д. 6,75%
Путин в. в. 63,72%

явка избирателей
22 ноября 1998 г. 41,03%
24 ноября 2002 г. 31,65%
2 декабря 2007 г. 63,97%
14 октября 2012 г. 44,73%

выборы президента рф 
в краснодарском крае

выборы депутатов законодательного 
собрания краснодарского края

*снял свою кандидатуру накануне первого тура выборов
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1996 год. 22 декабря (повторные)
явка избирателей 48,63%
вавилов Б. в. 1,42%
Дьяконов в. н. 1,13%
егоров н. Д. 4,83%
Кондратенко н. и. 82,00%
Крохмаль в. в. 7,18%
Поздняков в. в. 0,14%
Суслов С. а. 0,32%
Против всех 1,92%

2000 год. 3 декабря
явка избирателей 46,73%
Крамаренко и. а. 5,23%
оганесян м. м. 4,09%
ткачев а. н. 81,78%
Против всех 7,09%

2004 год. 14 марта
явка избирателей 63,13%
Бондаренко а. н. 3,36%
Кириченко С. н. 1,87%
Пахомов а. н. 2,01%
ткачев а. н. 83,98%
Против всех 7,62%

2015 год. 13 сентября
явка избирателей 46,04%
Кондратьев в. и. 83,64%
осадчий н. и. 7,88%
Пономарев в. и. 1,66%
Руденко а. в. 3,18%
Фисюк С. Д. 1,89%

явка избирателей
17 декабря 1995 г. 60,75%
19 декабря 1999 г. 58,5%
7 декабря 2003 г. 52,38%
2 декабря 2007 г. 64,78%
4 декабря 2011 г. 72,6%

выборы главы администрации 
(губернатора) 
краснодарского края

выборы депутатов 
государственной думы 
федерального собрания рф 
в краснодарском крае
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мск тема номера

Бурлачко 
Юрий александрович
Председатель 
Избирательной комиссии 
Краснодарского края

выдвинут центральной избирательной комиссией 
Российской Федерации
назначен главой администрации (губернатором) 
Краснодарского края. 
С 22.10.2015 г. – вице-губернатор Краснодарского края 
по вопросам внутренней политики

михеев 
игорь викторович
Заместитель председателя 
Избирательной комиссии 
Краснодарского края

выдвинут центральной избирательной комиссией 
Российской Федерации

назначен Законодательным Собранием 
Краснодарского края

Кучеренко 
Светлана Сергеевна
Секретарь 
Избирательной комиссии 
Краснодарского края

выдвинута всероссийской политической партией 
«единая Россия»

назначена главой администрации (губернатором) 
Краснодарского края

турищева 
наталья Юрьевна
Член Избирательной комиссии 
Краснодарского края 
с правом решающего голоса

выдвинута избирательной комиссией 
Краснодарского края

назначена главой администрации (губернатором) 
Краснодарского края

Члены 
Избирательной 

комиссии 
Краснодарского края 

с правом решающего голоса 
(состав 2011–2016 гг.)
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тушев 
александр александрович
Член Избирательной комиссии 
Краснодарского края 
с правом решающего голоса

выдвинут избирательной комиссией 
Краснодарского края

назначен Законодательным Собранием Краснодарского края

Чернодуб 
Петр анатольевич
Член Избирательной комиссии 
Краснодарского края 
с правом решающего голоса

выдвинут политической партией 
«либерально-демократическая партия России» 

назначен Законодательным Собранием Краснодарского края

швец 
анатолий Семенович
Член Избирательной комиссии 
Краснодарского края 
с правом решающего голоса

выдвинут политической партией 
«Российская объединенная 
демократическая партия «яблоко»

назначен Законодательным Собранием 
Краснодарского края

яковлев 
Сергей Сергеевич
Член Избирательной комиссии 
Краснодарского края 
с правом решающего голоса

выдвинут Краснодарским краевым отделением 
политической партии 
«Коммунистическая партия Российской Федерации»

назначен Законодательным Собранием 
Краснодарского края

ахов 
владимир леонидович
Член Избирательной комиссии 
Краснодарского края 
с правом решающего голоса

выдвинут городской Думой Краснодара

назначен главой администрации (губернатором) 
Краснодарского края

Давитлидзе 
Георгий Гивиевич
Член Избирательной комиссии 
Краснодарского края 
с правом решающего голоса

выдвинут всероссийской политической партией 
«Правое дело»

назначен главой администрации (губернатором) 
Краснодарского края

Карабут 
николай васильевич
Член Избирательной комиссии 
Краснодарского края 
с правом решающего голоса

выдвинут Советом 
муниципального образования 
выселковский район

назначен Законодательным Собранием 
Краснодарского края

литвиненко 
андрей александрович
Член Избирательной комиссии 
Краснодарского края 
с правом решающего голоса

выдвинут Советом муниципального 
образования Динской район

назначен Законодательным Собранием 
Краснодарского края

маренец 
Павел владимирович
Член Избирательной комиссии 
Краснодарского края 
с правом решающего голоса

выдвинут политической партией 
«Справедливая Россия»

назначен главой администрации (губернатором) 
Краснодарского края

Пшениснова 
татьяна анатольевна
Член Избирательной комиссии 
Краснодарского края 
с правом решающего голоса

выдвинута Городским Собранием Сочи

назначена главой администрации (губернатором) 
Краснодарского края
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ам было интересно у знать,  
насколько активно кубанцы хо-
дят на выборы, интересуется ли 
политикой молодежь и как про-

шел единый день голосования – 2015. 

– юрий Александрович, недавно состоялись 
очередные выборы. Расскажите читателям на-
шего издания, достаточно ли активно жители 
края участвуют в избирательных кампаниях 
и каким из них отдают предпочтение. 
– Объективно следует отметить следующую 
закономерность: чем выше уровень выборов, 
тем больше к ним интерес со стороны избира-
телей. В связи с этим граждане активнее уча-
ствуют в федеральных избирательных кампа-
ниях по сравнению с региональными и демон-
стрируют более высокую явку на региональ-
ных выборах, чем на муниципальных. 

Тем не менее жители Краснодарского края 
всегда принимают достаточно активное уча-
стие в выборах разных уровней. Об этом крас-
норечиво говорят цифры последних избира-
тельных кампаний.

Так, в этом году в единый день голосова-
ния, 13 сентября, в выборах главы региона 
приняли участие 46,04% жителей Кубани. 
Напомню, что явка на последних выборах де-
путатов Законодательного Собрания Красно-
дарского края, состоявшихся 14 октября 2012 
года, составила 44,73%.

В выборах депутатов государственной  
Думы ФС РФ 4 декабря 2011 года приняли уча-
стие 72,6% жителей края, в выборах Прези-
дента РФ 4 марта 2012-го – 70,84%. 

МОЛОДЕЖь  
И ПОЛИТИКА

– Давайте отдельно поговорим о молодежи.  
Насколько интересны ей политика и выборы? 
– На сегодняшний день около 30% от обще-
го количества избирателей Краснодарско-
го края, включенных в списки, составляет  
молодежь в возрасте от 18 до 35 лет. Хочу от-
метить, что молодое поколение Кубани доста-
точно активно участвует в выборах.

Так, в нынешнем году в выборах губер-
натора приняли участие 42,85% (505 665)  
молодых избирателей края, что незначитель-
но ниже общей явки на выборах.

– Можно ли считать активность молодежи 
результатом работы избирательной комис-
сии края? Мы знаем, что крайизбирком ве-
дет планомерную деятельность по повыше-
нию правовой грамотности и электоральной 
активности молодого поколения.
– Молодежь – особая социально активная и 
перспективная часть населения, основной ре-
зерв нашего общества. Поэтому вопрос уча-
стия молодых людей в избирательном про-
цессе сегодня является одним из наиболее 
актуальных. 

Важными факторами, влияющими на 
электоральную активность данного слоя 

населения, являются степень заинтересо-
ванности политикой и участия в ней, зна-
ние избирательного права и процесса и до-
верие к институту выборов.

Простые призывы к молодежи к актив-
ному участию в избирательном процессе, 
не подкрепленные системной и последова-
тельной работой, не принесут желаемых ре-
зультатов.

Поэтому одной из наиболее важных за-
дач, стоящих перед всей системой избира-
тельных комиссий Краснодарского края,  
является проведение планомерной работы 
по повышению уровня правовой культуры 
молодых и будущих избирателей Кубани, по 
развитию их интереса к вопросам участия в 
формировании государственных органов вла-
сти и органов местного самоуправления по-
средством выборов. 

Достижению этой цели служат разно- 
образные по форме и содержанию мероприя-
тия, проводимые избиркомами края, ориен-
тированные на молодежь – от школьников  
и студентов до уже нашедших свое призва-
ние молодых людей: Дни открытых дверей в 
избирательных комиссиях, заседания моло-
дежных политклубов, встречи с депутатами и 
представителями политических партий, тор-
жественные церемонии посвящения в избира-
тели, интернет- и радиовикторины, конкур-
сы и олимпиады на знание избирательного  
права, открытые уроки и классные часы в шко-
лах по основам избирательных права и про-
цесса, тематические выставки в вузах, шко-
лах и библиотеках, выборы в органы школь-
ного самоуправления. 

При этом Избирательной комиссией Крас-
нодарского края используются как традици-
онные, доказавшие свою эффективность, фор-
мы и методы работы с молодежью, так и но-
вые, современные, в том числе связанные с 
использованием информационных техноло-
гий, включая возможности сети Интернет.

– Расскажите, пожалуйста, подробнее об этих 
технологиях и методах.
– Примером является проведение интернет-
викторины на знание избирательного зако-
нодательства, истории выборов и парламен-
таризма в России и конкурса электронного 
плаката, посвященного избирательной си-
стеме Российской Федерации, для молодых 
и будущих избирателей Кубани.

Новым проектом крайизбиркома, направ-
ленным на повышение интереса молодежи,  
в том числе обучающейся в вузах, к изучению 
избирательного законодательства и участию 
в выборах, стало проведение интеллектуаль-
ных игр на знание избирательного права для 
молодых людей.

К числу кубанских «ноу-хау» также мож-
но отнести работу Краснодарского краевого 
молодежного политического клуба, создан-
ного еще в 2006 году избирательной комис-
сией Кубани и молодыми учеными Кубан-
ского государственного университета. Он 
объединил в себе лучшие традиции клубной  

Н
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Выборы. 
Залог успеха – 

в профессионализме

В преддверии профессионального 
праздника – 20-летия со дня начала 

работы избирательной системы 
Кубани мы побеседовали 

с Юрием Бурлачко, который 
на момент нашей встречи занимал 

пост председателя региональной 
избирательной комиссии. Сегодня 

он является вице-губернатором  
Краснодарского края по вопросам 

внутренней политики

Поколение
молодежь – особая социально 

активная и перспективная часть 
населения, основной резерв нашего 

общества. Поэтому вопрос 
участия молодых людей 

в избирательном процессе 
сегодня является одним 
из наиболее актуальных
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работы и динамичную конкурсную програм-
му. Сейчас молодежные политклубы действу-
ют во всех муниципальных районах и город-
ских округах края.

ЕДИНый ДЕНь  
гОЛОСОВАНИя

– Недавние выборы были необычны тем, что 
россияне в разных субъектах РФ избирали, 
после продолжительного периода назначе-
ния, глав регионов. Как эта кампания про-
шла в нашем крае?
– Да, действительно, благодаря возвраще-
нию федеральным законодателем институ-
та прямых выборов высших должностных 
лиц субъектов РФ в этом году кубанцы, впер-
вые с 2004 года, смогли в единый день голо-
сования, 13 сентября, избрать главу Красно-
дарского края.

К особенностям состоявшихся выбо-
ров можно отнести и то, что субъекта-
ми выдвижения кандидатов на должность  
губернатора Кубани могли выступать толь-
ко политические партии. При этом канди-
датам в поддержку своего выдвижения не-
обходимо было собрать и представить в 
краевую избирательную комиссию необ-
ходимое количество подписей депутатов 
представительных органов и глав муни-
ципальных образований региона. Кроме  
того, кандидаты представляли в крайиз-
бирком документы на три кандидатуры, 
одна из которых в дальнейшем, в случае 
избрания данного кандидата губернато-

ром Краснодарского края, была бы наде-
лена полномочиями члена Совета Федера-
ции Федерального Собрания РФ. 

Документы о своем выдвижении в избира-
тельную комиссию края представили шесть 
кандидатов, выдвинутых от политических 
партий «Единая Россия», КПРФ, «Справед-
ливая Россия», ЛДПР, «Социальная защита» 
и «Коммунистическая партия «Коммунисты 
России». Смогли преодолеть так называемый 
«муниципальный фильтр» и были зарегистри-
рованы пять кандидатов на должность главы 
администрации Краснодарского края, выдви-
нутых политическими партиями «Единая Рос-
сия», КПРФ, «Справедливая Россия», ЛДПР  
и «Социальная защита». 

Из пяти кандидатов, включенных в из-
бирательный бюллетень, победу одержал 
Вениамин Иванович Кондратьев, выдвину-
тый Краснодарским региональным отделе-
нием Всероссийской политической партии 
«Единая Россия», с результатом в 1 512 162 
голоса, или 83,64% от числа избирателей, 
принявших участие в голосовании.

– Выборы прошли довольно ровно? 
– Да, в целом избирательная кампания на тер-
ритории края прошла в спокойной обстанов-
ке и штатном режиме.

В немалой степени этого результата уда-
лось добиться путем тесного взаимодействия 
Избирательной комиссии Краснодарского 
края с общественностью, институтами граж-
данского общества, которое в период изби-
рательной кампании по выборам губернато-
ра Кубани вышло на новый, более качествен-

Чем выше 
уровень 
выборов, 
тем больше 
к ним 
интерес 
со стороны 
избирателей

во многом достижению 
поставленных перед 
организаторами 
выборов задач 
способствует 
отлаженная система 
профессиональной 
подготовки и обучения 
кадров избирательных 
комиссий Кубани
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ный уровень. Следует отметить, что предста-
вители общественности проявили высокую 
активность, заинтересованность, профес-
сионализм, содействие организаторам вы-
боров в максимальном обеспечении закон-
ности, гласности и открытости всех избира-
тельных процедур.

Избирательной комиссией региона с уча-
стием представителей Совета по развитию 
гражданского общества и правам челове-
ка при Президенте Российской Федерации,  
Общественной палаты РФ, Уполномоченно-
го по правам человека в Краснодарском крае, 
региональной общественной палаты, при ак-
тивном участии департамента внутренней 
политики администрации Краснодарского 
края была проведена серия мероприятий, на-
правленных на обеспечение избирательных 
прав граждан, открытости и прозрачности 
избирательного процесса, широкого обще-
ственного контроля, наблюдения на выборах  
13 сентября 2015 года.

В ходе избирательной кампании было под-
писано соглашение о взаимодействии между 
крайизбиркомом и Общественной палатой 
Краснодарского края; организована работа 
«горячей линии», используя которую, граж-
дане могли не только получить разъяснения 
по интересующим их вопросам, связанным с 
проходящими на территории региона выбо-
рами, но и сообщить о любых нарушениях 
избирательного законодательства.

В преддверии единого дня голосования 
избирательной комиссией Кубани впервые 
был проведен общекраевой обучающий се-
минар для наблюдателей, представлявших 
интересы кандидатов и избирательных объ-
единений, участвовавших в выборах гла-
вы администрации Краснодарского края.  
Проведение мероприятия в режиме видео-
конференцсвязи позволило включить в про-
цесс обучения в общей сложности порядка 3 
тысяч человек.

В итоге открытый и прямой диалог по-
мог установить конструктивное взаимодей-
ствие и минимизировать число конфликт-
ных ситуаций непосредственно в день голо-
сования, повысить уровень доверия к резуль-
татам выборов.

ВыбОРы  
В гОСДУМУ

– В следующем году россияне будут вы-
бирать депутатов государственной Думы  
ФС РФ. Как будет проходить данная избира-
тельная кампания?
– Выборы депутатов государственной Думы 
Федерального Собрания Российской Федера-
ции седьмого созыва в 2016 году пройдут по 
смешанной мажоритарно-пропорциональной 
избирательной системе, предусматриваю-
щей, что 225 (половина) депутатов будут 
избраны по одномандатным избиратель-
ным округам (один округ – один депутат), 
225 (другая половина) – по федеральному 

избирательному округу пропорционально 
числу голосов избирателей, отданных за фе-
деральные списки кандидатов.

Краснодарский край буде т  раз бит  
на 8 примерно равных по числу избирате-
лей одномандатных избирательных округов 
(Краснодарский, Красноармейский, Славян-
ский, Туапсинский, Сочинский, Тихорецкий, 
Армавирский и Каневской), от каждого из ко-
торых в государственную Думу ФС РФ будет 
избрано по одному депутату.

– Сколько депутатов будут представлять ин-
тересы кубанцев в госдуме в следующем со-
зыве?
– благодаря смешанной избирательной си-
стеме уже сейчас можно сказать, что Красно-
дарский край в государственной Думе следу-
ющего созыва, вне зависимости от результа-
тов выборов по федеральному избирательно-
му округу, гарантированно будет представлен 
8 депутатами, избранными по одномандат-
ным избирательным округам.

УСПЕХ –  
В ПРОФЕССИОНАЛИЗМЕ

– К счастью, в процессе избирательных кам-
паний все меньше возникает спорных ситуа-
ций и скандалов. Может быть, все участники 
процесса – и избиратели, и кандидаты – стали 
более просвещенными в данной области? 
– безусловно, и это тоже. Однако в основном 
спокойствие на выборах зачастую связано 
именно с эффективностью работы избира-
тельных комиссий, которая зависит от про-
фессионализма их членов. В Краснодарском 
крае такими знаниями обладают сотрудни-
ки избирательных комиссий всех уровней – 
от краевого избиркома до участковых изби-
рательных комиссий.

Во многом достижению поставленных 
перед организаторами выборов задач спо-
собствует отлаженная система профессио-
нальной подготовки и обучения кадров из-
бирательных комиссий Кубани. Так, только 
в период подготовки к выборам в этом го-
ду краевой избирательной комиссией было 
проведено 6 обучающих семинаров в режи-
ме видеоконференцсвязи, в ходе которых об-
учение в общей сложности прошли 17 тысяч 
членов нижестоящих комиссий.

Уверен, что профессиональная и слажен-
ная работа всей системы избирательных ко-
миссий края и впредь будет надежно обеспе-
чивать реализацию и защиту избирательных 
прав жителей региона.

В преддверии 20-летия со дня основа-
ния избирательной системы Краснодарско-
го края хочу пожелать всем жителям Кубани 
сохранять чувство ответственности за свой 
выбор и всегда реализовывать данное Кон-
ституцией РФ право избирать. Всем сотруд-
никам избирательной системы желаю про-
фессиональных успехов, крепкого здоровья 
и благополучия!

Жители 
Кубани 
всегда 
принимают 
активное 
участие 
в выборах 
разных 
уровней
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мск деятельность

Деятельность Избирательной комиссии Краснодарского края не ограничивается 
только лишь проведением избирательных кампаний и референдумов. 

В межвыборный период ведомство ведет активную работу в разных направлениях. 
Так, крайизбирком разрабатывает законодательные инициативы 

и вносит их в ЗСК, взаимодействует с политическими партиями и общественными 
организациями региона, проводит обучающие семинары по повышению 

правовой культуры участников избирательного процесса и работает 
с молодыми избирателями

Большая работа
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Он действовал вплоть до 6 сентября 
1997-го, когда была опубликована его 
новая редакция. В этот период согласно 
п. 2 ст. 78 Устава законопроекты мог-
ли быть внесены в ЗСК только депута-
тами (индивидуально или совместно), 
главой администрации, либо на осно-
ве народной инициативы в порядке, 
который предусматривал представ-
ление не менее чем 15 тысяч подпи-
сей. Соответственно у Избирательной 
комиссии Краснодарского края отсут-
ствовало право законодательной ини-
циативы. Это было отражено в Поло-
жении об избирательной комиссии 
Краснодарского края, утвержденном 
постановлением ЗСК от 7 июня 1995 
года № 86-П. Однако уже в новой ре-
дакции Устава избирательная комис-
сия региона в числе иных субъектов 
была наделена таким правом по во-
просам ее компетенции. В действую-
щем на сегодня Уставе Краснодарского  
края это отражено в подпункте «д»  
п. 1 ст. 55.

Эти важные для избирательной ко-
миссии Кубани вехи отражают фор-
мы ее участия в совершенствовании  
регионального законодательства Крас-
нодарского края. 

Так, до 1998 года в рамках своего 
статуса в данном вопросе комиссия 
вносила предложения законодатель-
ного характера либо руководству ЗСК 
первого созыва, либо главе админи-
страции края, а также систематиче-
ски принимала участие в разработке 

Право на инициативу
12 ноября 1993 года Краснодарский краевой совет народных депутатов принял 
Государственный Устав Краснодарского края

проведения выборов избирательная 
комиссия региона старается своев-
ременно с учетом меняющегося фе-
дерального законодательства направ-
лять свои инициативы в Законодатель-
ное Собрание края. В частности, за пе-
риод полномочий состава комиссии в 
ЗСК направлено:

– 1999–2003 гг. – 19 законодатель-
ных инициатив. Из них 13 непосред-
ственно регулируют вопросы проведе-
ния выборов и референдумов регио-
нального и местного уровней и иных 
процедур, связанных с голосованием 
граждан, а также деятельность комис-
сий, составляющих их систему на тер-
ритории Краснодарского края;

– 2003–2007 гг. – 24 законодатель-
ные инициативы, из которых 2 были 
отозваны самой комиссией в связи с ее 
решением об изменении порядка реа-
лизации предлагаемых процедур;

– 2007–2011 гг. – 10 законодатель-
ных инициатив;

– 2011–2016 гг. (по состоянию на 
октябрь 2015 года) – 21 законодатель-
ная инициатива.

В настоящее время региональное за-
конодательство, регулирующее подго-
товку и проведение выборов, референ-
думов, иных основанных на голосова-
нии граждан процедур и деятельность 
избирательных комиссий, составляют 
актуальные редакции 8 законов Крас-
нодарского края, принятые на осно-
вании законодательных инициатив 
избирательной комиссии Кубани.

всего комплекса избирательных за-
конов региона, как правило, в соста-
ве рабочих групп по подготовке про-
ектов законов.

Однако уже на 1998 год ею пла-
нировались подготовка и внесение 
на рассмотрение в ЗСК 13 законопро-
ектов (постановление Избиратель-
ной комиссии Краснодарского края  
от 15 января 1998 года № 383-П). Сре-
ди них были инициативы по выборам 
главы краевой администрации и депу-
татов ЗСК, глав муниципальных обра-
зований и депутатов представительных 
органов местного самоуправления, по-
ложения об отзыве указанных лиц, о про-
ведении краевого и местного референ-
думов, опросов. Кроме того, комиссия 
вносила свои предложения к проектам 
краевых законов о региональном бюд-
жете, о реестре государственных долж-
ностей Краснодарского края и денеж-
ном содержании лиц, замещающих эти 
должности и должности госслужбы.

В настоящее время продолжают 
действовать принятые на основании 
инициативы избиркома Кубани акту-
альные редакции региональных за-
конов от 4 июня 1999 года № 186-КЗ  
«Об избирательной комиссии Красно-
дарского края» и от 13 августа 1999 
года № 203-КЗ «Об опросе населения 
Краснодарского края». Сегодня, на-
копив определенный потенциал в во-
просе выработки предложений по со-
вершенствованию законодательства,  
и на основании опыта подготовки и 
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крайизбиркоме есть своя «дорож-
ная карта» – Сводный план основ-
ных мероприятий по повышению 
профессиональной подготовки 

организаторов выборов и референдумов 
и правовому обучению избирателей. Этот 
документ ежегодно утверждается и реализу-
ется ведомством. Он включает комплекс мер 
по подготовке кадров избирательных комис-
сий, представителей политических партий 
и СМИ. Для этого крайизбирком организо-
вывает и проводит семинары и совещания, 
а также готовит учебно-методические мате-
риалы. В последние годы стали активно вне-
дряться формы дистанционного обучения,  
в частности – видеоконференции. Новые 
технологии позволяют значительно увели-
чить количество обучаемых и их категорий.  
Активно используются ресурсы и возмож-
ности информационного интернет-сайта 
Избирательной комиссии Краснодарского 
края, который содержит специальный раздел  
«Реализация концепции обучения кадров».

Помимо всего вышеперечисленного, 
целевую аудиторию активно вовлекают в ра-
боту политических клубов, форумов и кон-
ференций. Проводятся различные тематиче-
ские конкурсы, интернет- и радиовикторины, 
интеллектуальные игры. Все это способству-
ет глубокому изучению избирательного за-
конодательства и избирательного процесса.  
Стоит отметить, что большую помощь в про-
ведении информационно-разъяснительной ра-
боты избирательным комиссиям оказывают 
образовательные учреждения, библиотеки, 
музеи и молодежные организации.

Немаловажно и систематическое обуче-
ние крайизбиркомом муниципальных, тер-
риториальных и участковых избирательных 
комиссий. Темами образовательных очных 
семинаров-совещаний становятся правила 
проведения предвыборной агитации и же-
ребьевок по распределению эфирного вре-
мени и печатной площади на выборах, ор-
ганизации голосования, в том числе досроч-
ного, подсчета голосов избирателей, состав-

Обучение: 
правовая культура
Повышение профессиональной подготовки организаторов выборов, членов 
избирательных комиссий Кубани всех уровней и их резерва является одной 
из приоритетных задач Избирательной комиссии Краснодарского края

В

ПРиоРитет

Крайизбирком 
организовывает 
и проводит семинары 
и совещания, а также 
готовит учебно-
методические 
материалы
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ления протокола избирательной комиссии 
об итогах голосования, а также другие ак-
туальные вопросы избирательного законо-
дательства.

В процессе обучения внимание чле-
нов избирательных комиссий акцентирует-
ся на безусловном исполнении требований 
закона, на мерах ответственности, преду-
смотренных за нарушения избирательного  
законодательства.

Для членов участковых избирательных ко-
миссий Краснодарского края обучение про-
водится в режиме видеоконференцсвязи с ис-
пользованием мультисервисной сети органов 
государственной власти региона.

благодаря применению данного форма-
та дистанционного обучения крайизбирком  
в рамках подготовки к выборам в единый день 
голосования 13 сентября 2015 года провел 6 
семинаров, в ходе которых обучение в общей 
сложности прошли более 17 тысяч членов 
участковых избирательных комиссий.

Территориальные избирательные комис-
сии также занимаются повышением профес-
сиональной подготовки членов УИК, их резер-
ва и правовым обучением избирателей.

Ежегодно проходят обучение системные 
администраторы. 

Одним из важнейших направлений де-
ятельности Избирательной комиссии Крас-
нодарского края является работа с полити-
ческими партиями. В рамках образователь-
ной деятельности краевой избирком регу-
лярно проводит мероприятия обучающего 
характера для представителей региональ-
ных отделений партий.

В текущем году, в преддверии едино-
го дня голосования, избирательная комис-
сия региона впервые провела общекрае-
вой обучающий семинар для наблюдателей,  
которые представляли интересы кандида-
тов и избирательных объединений, уча-
ствующих в выборах главы администрации  
(губернатора) Краснодарского края. Меро-
приятие проводилось в режиме видеоконфе-
ренцсвязи, что позволило включить в про-
цесс обучения в общей сложности порядка 
3 тысяч человек.

В итоге открытый и прямой диалог с 
участниками избирательного процесса,  
состоявшийся в режиме реального време-
ни, помог установить конструктивное вза-
имодействие и минимизировать конфликт-
ные ситуации непосредственно в день голо-
сования, повысить уровень доверия к резуль-
татам выборов.

в текущем году, 
в преддверии единого 
дня голосования, 
избирательная 
комиссия региона 
впервые провела 
общекраевой 
обучающий семинар 
для наблюдателей

В крайиз-
биркоме 
есть своя 
«дорожная 
карта»
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ажнейшим элементом этого про-
цесса является качественно новая 
политическая система, базирующа-
яся на многопартийности. 

Исходя из конституционного принципа 
политического многообразия и многопартий-
ности в Российской Федерации, государство 
гарантирует равенство политических партий 
перед законом независимо от изложенных в 
их учредительных и программных докумен-
тах идеологии, целей и задач. государством 
обеспечивается соблюдение прав и законных 
интересов всех политических партий.

Рассматривая место партий в политиче-
ской системе страны, следует отметить, что 

они стали важнейшим субъектом политиче-
ского и избирательного процессов.

Взаимодействие Избирательной комис-
сии Краснодарского края с региональными 
отделениями политических партий, зареги-
стрированными на территории Кубани, ста-
ло одним из важных направлений деятель-
ности комиссии. 

безусловно, алгоритм взаимодействия 
выработался не сразу. Пути его совершен-
ствования оттачивались как в межвыборный 
период, так и в ходе подготовки и проведе-
ния различных избирательных кампаний. 
Так, в 2005 году крайизбирком сотрудничал 
с 43 региональными отделениями полити-

вЗаимоДейСтвиеСовместная 
работа
Конституционная и административная реформы, проводимые в России, 
дали мощный толчок развитию и укреплению демократических преобразований 
во всех сферах жизни общества

В Для избирательной 
комиссии 
Краснодарского края 
стало традицией в ходе 
подготовки и проведения 
выборов 
организовывать 
циклы семинаров 
с представителями 
политических партий
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Государство 
гарантирует 
равенство 
политических 
партий 
перед 
законом

ческих партий, зарегистрированными на 
Кубани. Стоит отметить, что это был один  
из самых высоких показателей наличия ре-
гиональных отделений в России. В 2009 го-
ду взаимодействие осуществлялось лишь  
с 7 региональными отделениями. В 2015-м 
их число выросло и достигло 67. И эта цифра 
растет. Сегодня в Краснодарском крае заре-
гистрировано 69 региональных отделений 
политических партий, 68 из которых име-
ют право участвовать в выборах.

АСПЕКТы  
ВЗАИМОДЕйСТВИя 

Первое направление взаимодействия Из-
бирательной комиссии Краснодарского края  
с региональными отделениями – это реализа-
ция требований ФЗ «Об основных гарантиях 
избирательных прав и права на участие в ре-
ферендуме граждан Российской Федерации» 
по формированию избирательных комиссий 
на основе предложений политических пар-
тий, выдвинувших списки кандидатов, допу-
щенных к распределению депутатских ман-
датов в государственной Думе ФС РФ, в Зако-
нодательном Собрании Краснодарского края,  
в представительном органе соответствующе-
го муниципального образования.

Число «партийцев» в составе террито-
риальных избирательных комиссий и из-
бирательных комиссий муниципалитетов 
на сегодняшний день составляет более 
половины – почти 56% (55,97%) от обще-
го количества членов избирательных ко-
миссий.

Эти «партийные коллективы» представ-
лены 10 политическими партиями: «Единая 
Россия» (11,05% от общего числа членов ко-
миссий), «Справедливая Россия» (10,87%), 
Либерально-демократическая партия Рос-
сии (10,70%), Коммунистическая партия Рос-
сийской Федерации (10,52%), «Правое дело» 
(8,02%), «яблоко» (2,32%), «Патриоты Рос-
сии» (1,60%), «гражданская сила» (0,36%), 
«Коммунисты России» (0,36%) и «Новая Рос-
сия» (0,18%). 

Вторым направлением взаимодействия  
Избирательной комиссии Краснодарского 
края с региональными отделениями поли-
тических партий является реализация тре-
бований Федерального закона «О политиче-
ских партиях» по представлению ими еже-
квартальной финансовой отчетности в кра-
евую избирательную комиссию. 

Начиная с конца 2005 года региональные 
отделения политических партий представля-
ют в Избирательную комиссию Краснодар-
ского края ежеквартальную финансовую от-
четность в форме Сведений о поступлении и 
расходовании средств. 

Если раньше за непредставление в уста-
новленные сроки Сведений краевая избира-
тельная комиссия об указанных обстоятель-
ствах информировала центральную избира-
тельную комиссию Российской Федерации и 
Управление Министерства юстиции Россий-
ской Федерации по Краснодарскому краю 
для принятия мер реагирования, то теперь,  
в соответствии с дополнениями, внесенны-
ми в Кодекс Российской Федерации об адми-
нистративных правонарушениях (ст. 5.64),  
нарушение порядка или срока представления 
сведений о поступлении средств политиче-
ской партии влечет наложение администра-
тивного штрафа на партию, ее региональ-
ное отделение в размере от пятидесяти тысяч  
до ста тысяч рублей.

 При этом, в соответствии с положения-
ми КоАП, протоколы об административном  
правонарушении составляют члены Изби-
рательной комиссии Краснодарского края с 
правом решающего голоса. 

Немаловажными в этой части являют-
ся проверка краевой избирательной ко-
миссией правомерности поступивших в 
«партийную кассу» пожертвований от юри-
дических и физических лиц, выявление  
незаконного финансирования деятельно-
сти политических партий, их региональ-
ных отделений, а также проверка срока 
возврата жертвователю, перечисления 
(передачи) в доход Российской Федерации 
пожертвований, внесенных с нарушением 
установленного законодательством поряд-
ка. Эта работа ведется в открытом форма-
те, и если в рамках проверки обнаружива-
ются данные о неправомерности тех или 
иных пожертвований, Избирательная ко-
миссия Краснодарского края информиру-
ет об этом соответствующее региональное 
отделение в целях своевременного возвра-
та таких взносов. 

И третье основное направление взаимо-
действия с региональными отделениями по-
литических партий – проведение обучающих 
мероприятий. Это чрезвычайно важный век-
тор работы с ними.

Для Избирательной комиссии Красно-
дарского края стало традицией в ходе подго-
товки и проведения выборов проводить ци-
клы семинаров с представителями полити-
ческих партий.

«единая Россия» 19,75%
«Справедливая Россия» 19,43% 
лДПР 19,11%
КПРФ 18,79%
«Правое дело» 14,33%
«яблоко» 4,14%
«Патриоты России» 2,87% 
«Коммунисты России» 0,94%
«Гражданская сила» 0,64%
«новая Россия» 0,32%

Процентная составляющая членов каждой 
партии от общего числа «партийцев», 
включенных в состав комиссий:
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ак, по инициативе цИК Рос-
сии ежегодно в феврале, на-
чиная с 2007 года, избира-
тельными комиссиями раз-

личных уровней проводятся разно- 
образные мероприятия, посвящен-
ные Дню молодого избирателя. Все 
эти форумы, семинары и конкурсы 
призваны не просто проинформиро-
вать молодых людей о правилах из-
бирательного процесса, но и развить 
интерес к участию в выборах. Стоит 
отметить, что данные мероприятия 
являются массовыми и проводятся 
на серьезном уровне. 

Помощь и поддержку в их прове-
дении оказывают депутаты Законо-
дательного Собрания Краснодарско-
го края, региональные министерство 
образования и науки, министерство 
культуры и департамент молодежной 
политики, органы местного само- 
управления, учреждения образо-
вания, культуры и молодежной по-
литики муниципальных образова-
ний, общественные объединения 
Кубани.

Кроме этого крайизбирком и его 
территориальные представительства 
регулярно проводят Дни открытых 
дверей для студентов вузов и уча-
щихся старших классов. На них моло-
дые и будущие избиратели могут по-
общаться с членами избирательных 
комиссий, познакомиться с основ-
ными направлениями их деятельно-
сти и принципами функционирова-
ния гАС «Выборы», протестировать 
работу комплексов обработки изби-
рательных бюллетеней (КОИб), при-
няв участие в «тренировочном голо-
совании».

Для молодых людей, которые бу-
дут участвовать в выборах впервые, 
проводят «Посвящение в избиратели». 
В торжественной обстановке они да-
ют клятву быть достойными граж-
данами России, принимать актив-
ное участие в избирательных кам-
паниях, помнить об ответственно-
сти за принятые решения. При этом 
ребятам вручаются символические  
«паспорта молодого избирателя», бро-
шюры с текстом Конституции Россий-
ской Федерации, памятки молодому 
избирателю и сувениры.

Стоит отметить, что эта работа 
привлекает внимание молодежи к вы-
борам и стимулирует их интерес к из-
бирательному процессу, а также повы-
шает социальную, в том числе электо-
ральную, активность и гражданскую 
ответственность.

Еще одной формой привлече-
ния молодежи к участию в поли-
тической жизни Кубани является 
организация и проведение изби-

рательными комиссиями края кон-
курсов рисунков, радио- и интернет-
вик торин,олимпиа д по из бира-
тельному праву и избирательному 
процессу для молодых и будущих 
избирателей.

В работе с молодежью одними из 
основных партнеров Избирательной 
комиссии Краснодарского края явля-
ются вузы Кубани.

Крайизбирком заключил соглаше-
ния о совместной деятельности с ве-
дущими кубанскими вузами. В рам-
ках соглашений предусмотрены орга-
низация обучения студентов основам 
избирательного права, прохождение 
практики государственно-правовой 
специализации в избирательных ко-
миссиях, проведение совместных ме-
роприятий.

Так, уже более десяти лет на базе 
Кубанского государственного аграр-
ного университета студенты прохо-
дят обучение по дисциплине «Осно-
вы избирательного права». Лучшие 
из прошедших данный курс, а также  
те, кто в течение года участвовал в 
информационно-разъяснительных 
мероприятиях среди однокурсников 
и школьников,получают квалифика-
ционные свидетельства Избиратель-
ной комиссии Краснодарского края.  
церемония вручения свидетельств про-
водится в торжественной обстанов-
ке ежегодно в октябре в КгАУ. Также 
ребята получают памятные подарки  
от крайизбиркома.

Не остаются в стороне и школьни-
ки. Избирательная комиссия Красно-
дарского края, ИКМО иТИК совмест-
но с органами молодежной политики, 
учреждениями образования и культу-
ры проводят «круглые столы», откры-
тые уроки и классные часы в учебных 
заведениях по основам избирательно-
го процесса, а также тематические вы-
ставки в школах и библиотеках, мо-
лодежные фестивали, форумы и мно-
гое другое. 

Немаловажное значение в рабо-
те с молодыми и будущими избира-
телями имеют неформальные встре-
чи с представителями органов госу-
дарственной власти, органов местно-
го самоуправления и политических 
партий, с выборными должностны-
ми лицами, членами избирательных 
комиссий и депутатами. Подобные 
встречи проходят в форме темати-
ческих занятий и лекций, освеща-
ющих вопросы организации и про-
ведения выборов. Неформальный 
тон таких мероприятий, открытый 
диалог в ходе обсуждения проблем 
современной молодежи позволяют 
найти ответы на многие актуаль-
ные вопросы.

Т
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Выбор – 
за молодыми!

Работа с молодым поколением – одно из наиболее 
значимых направлений в деятельности всей 

системы избирательных комиссий Краснодарского 
края. В подтверждение этому – множество точек 
соприкосновения с представителями молодежи

С 2006 года работает Краснодарский кра-
евой молодежный политический клуб, соз-
данный избирательной комиссией края 
и молодыми учеными Кубанского госу-
дарственного университета. цель клуба –  
повышение политической культуры и 
электоральной активности молодежи. 

Краевой молодежный политический 
клуб объединяет представителей моло-
дежных политклубов муниципальных об-

разований Кубани, клубов молодых из-
бирателей, студенческих активов вузов, 
органов молодежного самоуправления.

на его заседаниях выявляются побе-
дители конкурсов на звания «лучший  
молодежный политический клуб» и «луч-
ший политик молодежного политическо-
го клуба», других состязаний. Проводятся  
также выездные зональные заседания 
краевого молодежного политклуба.

в настоящее время молодежные поли-
тические клубы действуют во всех му-
ниципальных районах и городских окру-
гах Краснодарского края. 

избирательные комиссии муниципаль-
ных образований и территориальные 
избирательные комиссии содействуют 
организации проводимых политклуба-
ми заседаний, конкурсов и других ме-
роприятий.

Политический клуб
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Система школьного (ученического)  
самоуправления на Кубани нача-
ла активно развиваться с сентября 
2008 года. Положение о нем разра-
ботано и утверждено избирательной 
комиссией Краснодарского края,  
региональными департаментом мо-
лодежной политики и министерством 
образования и науки.

в 2010 году на единую модель уче-
нического самоуправления пере- 
шли во всех городах и районах края. 
15 октября было определено еди-
ным днем голосования на школь-
ных выборах.

избирательная комиссия Красно-
дарского края, иКмо и тиК осу-
ществляют методическое обе-
спечение проведения выборов, 
предоставляют технологическое 
оборудование, обучают кадры для под-
готовки и проведения голосования.  
на плечах ведомств и меры по со-
блюдению единого порядка установ-
ления итогов голосования, оказание 
организационно-технической помо-
щи управлениям образования и об-
разовательным организациям.

Школьное 
самоуправление

Кстати
на состоявшихся в единый день  
голосования 13 сентября 2015 года 
на территории Краснодарского края 
выборах в списки избирателей бы-
ло включено 1 180 162 молодых из-
бирателя в возрасте от 18 до 35 лет  
(или 30,01% от общего количества 
граждан, включенных в списки), в том 
числе 61 230 молодых людей в воз-
расте 18 лет (впервые голосующих).

в голосовании в ходе данных выборов 
приняли участие 42,85% (505 665) 
молодых избирателей края.    

МОЛОДЕЖНыЕ  
УИК

Молодежные участковые избиратель-
ные комиссии – доказавшая свою эф-
фективность форма привлечения мо-
лодежи к участию в избирательных 
кампаниях различных уровней.

В настоящее время на террито-
рии Краснодарского края на посто-
янной основе действуют 33 молодеж-
ные УИК, сформированные в 22 город-
ских округах и муниципальных райо-
нах Кубани.

Крайизбирком совместно с тер-
риториальными избирательными ко-

миссиями в рамках подготовки к из-
бирательным кампаниям традицион-
но проводят различные мероприятия 
обучающего характера для членов мо-
лодежных УИК.

Так, на базе территориальной из-
бирательной комиссии Апшеронская 
ежегодно проводится трехдневный 
обучающий семинар для членов мо-
лодежных участковых избиратель-
ных комиссий Краснодарского края  
«Выборград». В рамках обучения «сту-
денты» и их преподаватели рассматри-
вают каждый этап избирательной кам-
пании сквозь призму новелл избира-
тельного законодательства, проводят 

Крайизбирком заключил соглашения о совместной деятельности с ведущими 
кубанскими вузами. в рамках соглашений предусмотрена организация обучения 
студентов основам избирательного права

интеллектуальные игры – новый проект в работе избирательной комиссии края 
с молодежью. он направлен на повышение уровня профессиональной подготовки 
членов и резерва составов молодежных участковых избирательных комиссий
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Работа с ними проводится в рамках 
реализации проекта «Дорога на изби-
рательный участок» при активном уча-
стии руководителей и членов обществен-
ных организаций инвалидов, работни-
ков органов социальной защиты, отде-
ления Пенсионного фонда Российской 
Федерации по Краснодарскому краю.

Стоит отметить, что для реализации из-
бирательных прав людей с ограничен-
ными возможностями применяются 
различные формы. так, для инвалидов 
по зрению, в соответствии с требова-
ниями Закона Краснодарского края  

«о выборах главы администрации  
(губернатора) Краснодарского края», 
краевой избирательной комиссией в 
2015 году был определен перечень из-
бирательных участков, где на информа-
ционных стендах размещались матери-
алы, выполненные крупным шрифтом. 
таких участков насчитывалось 426, 
в том числе 152 участка, на которых 
данная категория избирателей могла 
проголосовать с помощью специально 
изготовленных для этого трафаретов. 

Кроме того, силами органов местно-
го самоуправления избирательные  

участки оборудовались пандусами ли-
бо временными настилами. 

на многих участках было организова-
но дежурство волонтеров.

Члены участковых избирательных 
комиссий, распространяя пригла-
шения и памятки для голосования 
избирателей, являющихся инвали-
дами, выясняют предпочтения дан-
ной категории граждан относитель-
но места голосования – вне поме-
щения для выборов или на избира-
тельном участке. 

Дойти до каждого
Люди с ограниченными физическими возможностями – это категория избирателей, 
к которым органы государственной власти и местного самоуправления 
и избирательные комиссии относятся с пристальным вниманием

практические занятия, направленные 
на повышение уровня профессиональ-
ной подготовки молодых организато-
ров выборов.

«УМНыЕ»  
ИгРы

Интеллектуальные игры – новый 
проект в работе Избирательной ко-
миссии Краснодарского края с мо-
лодежью. Он направлен на повыше-
ние уровня профессиональной под-
готовки членов и резерва составов 

молодежных участковых избиратель-
ных комиссий и на стимулирование 
интереса молодежи, обучающейся в  
вузах региона, к изучению основ из-
бирательного права. 

В ноябре – декабре 2014 года в рам-
ках краевого политического марафо-
на «Время выбирать!» прошли отбо-
рочные туры интеллектуальных игр 
по избирательному праву. В них при-
няли участие 16 команд из разных му-
ниципальных образований Красно-
дарского края.

В финальной игре встретились  
4 лучшие молодежные команды из 

Краснодара, Славянска-на-Кубани, 
Апшеронска и Кореновска.

В результате упорной и бескомпро-
миссной борьбы заслуженную победу 
одержала команда «Умницы и краса-
вицы» из Апшеронска, продемонстри-
ровавшая лучшие знания избиратель-
ного законодательства.

Учитывая интерес, проявленный 
к интеллектуальным играм по изби-
рательному праву со стороны моло-
дых людей, планируется, что прове-
дение мероприятий в данном форма-
те в Краснодарском крае будет про-
должено.
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одном из своих выступле-
ний председатель централь-
ной избирательной комис-
сии Российской Федерации 

В. Е. Чуров сказал: «Жизнь современ-
ного человека, жизнь современного 
общества не возможны без инфор-
мационных систем». Сейчас эти сло-
ва практически ни у кого не вызыва-
ют сомнений. Но так было не всег-
да. На заре избирательной истории 
новой России потребность исполь-
зовать компьютерные технологии в 
избирательном процессе необходимо 
было осознать и обосновать. Проис-
ходило это в 1994 году в Краснодар-
ском крае. Именно тогда, после Ука-
за Президента Российской Федерации  
от 23 августа № 1723 «О разработке 
и создании государственной автома-
тизированной системы «Выборы», на 
выборах депутатов Законодательного 
Собрания Краснодарского края впер-
вые использовались компьютеры.  
По сути, были реализованы две наи-
более важные при проведении выбо-
ров задачи. Это подготовка списков 
избирателей и подведение итогов го-
лосования. Но даже такая стартовая 
автоматизация позволила сделать вы-
вод о целесообразности построения 
полноценной системы для автомати-
зации информационных процессов 
при подготовке и проведении выбо-
ров и референдумов.

Впервые в масштабах всей стра-
ны элементы гАС «Выборы» исполь-
зовались на выборах депутатов госу-
дарственной Думы Федерального Со-
брания Российской Федерации вто-
рого созыва в декабре 1995 года. Это 
событие стало отправной точкой в 
создании первой информационной 
системы федерального уровня. Уже 
тогда гАС «Выборы» представляла со-
бой территориально-распределенную 
систему, которая по своей структуре 
повторяла структуру избирательных  

комиссий в РФ. Комплексы средств 
автоматизации были установлены в 
центральной избирательной комис-
сии, избирательных комиссиях субъ-
ектов РФ и территориальных избира-
тельных комиссиях.

Вместе с избирательной системой 
Российской Федерации активно раз-
вивается автоматизация информа-
ционных процессов при подготовке 
и проведении выборов и референду-
мов. Вероятно, именно гАС «Выборы» 
и возможности ее развития позволяли 
избирательным комиссиям брать на се-
бя и успешно решать перспективные 
задачи, которые впоследствии стано-
вились неотъемлемыми компонента-
ми избирательного процесса.

Начальный этап создания гАС  
«Выборы» завершился к 2001 году. Это 
был период опытной эксплуатации. 
Именно тогда отрабатывались моду-
ли по автоматизации наиболее важ-
ных для избирательной системы за-
дач, таких как: процесс учета избира-
телей и кандидатов в депутаты, реги-
страция избирательных объединений, 
планирование этапов избирательной 
кампании, контроль за поступлением 
и расходованием средств избиратель-
ных фондов, ход голосования и под-
ведение его итогов. Уже в 1995 году, 
а затем и в 1999-м система использо-
валась при проведении выборов депу-
татов государственной Думы ФС РФ,  
в 1996 и 2000 годах – на выборах Пре-
зидента России, главы администрации 
Краснодарского края, на муниципаль-
ных выборах, в 1998 году – на выборах 
депутатов Законодательного Собрания 
Краснодарского края второго созыва. 
Испытания новой системы состоялись 
в декабре 1999 года, после чего в ию-
ле 2000-го она была официально вве-
дена в эксплуатацию.

Стремительное развитие инфор-
мационных технологий и аппарат-
ных средств уже в 2001 году проде-

теХнолоГииГАС «Выборы». 
Этапы развития 
и использования

монстрировало, что техническая база 
системы значительно устарела. Нача-
лась первая модернизация. Осущест-
влялась она по следующим направле-
ниям: повышение уровня автоматиза-
ции избирательных процессов, расши-
рение функциональных возможностей 
программных и технических средств 
комплексов средств автоматизации  
с учетом их использования в интере-
сах федеральных органов государствен-
ной власти, органов госвласти  субъек-
тов Российской Федерации и органов 
местного самоуправления, активное 
использование интернет/интранет-
технологий, развитие системы связи 
и передачи данных, совершенствова-
ние системы информационной безо-
пасности и повышение устойчивости 
функционирования гАС «Выборы». 
Правовое обеспечение функциони-
рования и развития системы пере-
жило революционный момент, когда  
10 января 2003 года был принят За-
кон о гАС «Выборы».

Именно в тот период в избира-
тельных комиссиях субъектов РФ бы-
ли сформированы информационные 
центры гАС «Выборы». 

В информационном центре Изби-
рательной комиссии Краснодарского 
края работает 70 человек – специали-
сты в области вычислительной техни-
ки. Они обеспечивают использование 
шестидесяти комплексов средств авто-
матизации в рамках реализации ин-
формационных процессов при подго-
товке и проведении выборов и рефе-
рендумов всех уровней, проходящих 
на территории края.

Завершающий этап модерниза-
ции гАС «Выборы» прошел в 2011–
2012 годы. Он осуществлялся в пери-
од проведения крупных избиратель-
ных кампаний: выборов депутатов 
государственной Думы Федерально-
го Собрания Российской Федерации 
шестого созыва, выборов Президен-

Выборы являются частью нашей жизни. Сегодня выборный 
процесс сложно представить без работы ГАС «Выборы»

В
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та РФ и выборов депутатов Законода-
тельного Собрания Краснодарского 
края пятого созыва. Это накладывало 
большую ответственность при замене 
аппаратных средств и модулей специ-
ального программного обеспечения. 

К моменту начала модерниза-
ции гАС «Выборы» содержала в себе 
большое количество подсистем и за-
дач. Для ее эффективного использова-
ния требовалась кардинальная пере-
стройка архитектуры их взаимодей-
ствия и структурного состава системы.  
были выделены четыре функциональ-
ных контура. 

Первый из них получил название 
контура избирательной кампании. 
Он объединяет в себе основные за-
дачи, решение которых необходимо 
для информационного обеспечения  
избирательного процесса, – подготов-
ки, проведения выборов и подведе-
ния их итогов. 

Второй контур обеспечивает ин-
формирование общественности. 

Третий вмещает в себя повседнев-
ное информационное обеспечение де-
ятельности избирательной системы. 
Хотя данный контур не связан непо-
средственно с избирательным про-
цессом, он имеет крайне важное зна-
чение. Не секрет, что избирательная 
система страны активно живет и в 
межвыборные периоды, – информа-
ционный обмен между цИК России и 
комиссиями субъектов РФ для реше-
ния текущих вопросов происходит по-
стоянно. И этот процесс также требу-
ет автоматизации.

Четв ертый контур –  Регис тр  
избирателей, участников референду-
ма – представляет собой интегриро-
ванную базу данных для учета лиц, об-
ладающих активным избирательным 
правом. Основная причина, по кото-
рой этот контур получил отдельный 
статус, – необходимость соблюдения 
нормативных требований по защите 
информации – в частности, по защи-
те персональных данных.

В 2011 году центральная избира-
тельная комиссия также стала актив-
но проводить работу по автоматиза-
ции деятельности участковых изби-
рательных комиссий. Прежде всего 
упор делался на автоматизацию под-
счета голосов избирателей и уста-
новления результатов голосования 
на избирательных участках. Эта за-
дача решалась с помощью примене-
ния технических средств подсчета го-
лосов. Избирательная комиссия Крас-
нодарского края для использования 
на выборах депутатов государствен-
ной Думы шестого созыва получила 
141 комплекс обработки избиратель-
ных бюллетеней (КОИб). По данным 
на сегодняшний день эти устройства 
успешно использовались шесть раз 
при проведении различных выборов 
на 133 избирательных участках и по-
казали положительные результаты.  
В частности, были отмечены ускоре-
ние процесса подсчета голосов, сокра-
щение времени на подведение итогов 
голосования, устранение непреднаме-
ренных ошибок при ручном подсче-
те голосов, предотвращение попыток 

фальсификации результатов голосова-
ния и повышение уровня достоверно-
сти результатов выборов.

Вместе с тем массовое внедрение 
КОИб столкнулось с проблемой их хра-
нения в межвыборный период. К тому 
же потребовались дополнительные фи-
нансовые затраты на обучение членов 
участковых избирательных комиссий –  
операторов КОИб и организацию  
«горячей линии» технической поддерж-
ки участковых избирательных комис-
сий, использующих в день голосования 
данные комплексы. Таким образом, 
масштабная автоматизация деятельно-
сти УИК является перспективным на-
правлением развития гАС «Выборы».

На сегодняшний день, спустя двад-
цать лет с начала своего функциони-
рования, гАС «Выборы» представляет 
собой уникальную территориально-
распределенную систему общегосу-
дарственного уровня, которая позво-
ляет комплексно решать задачи орга-
низации избирательного процесса на 
всех этапах, включая планирование 
подготовки проведения выборов, учет 
избирателей, ввод сведений о канди-
датах в депутаты, проведение голо-
сования, подведение его итогов и по-
следующую статистическую обработ-
ку результатов. Кроме этого система 
позволяет сопрягать функции изби-
рательных комиссий разных уровней, 
практически в режиме реального вре-
мени подводить итоги голосования и 
с помощью средств отображения в се-
ти Интернет доводить их до каждого 
гражданина России.
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мск люди

Эффективность и слаженная работа каждой структуры зависят в первую 
очередь от людей, которые в ней задействованы. В избирательной системе 

Краснодарского края есть сотрудники, участвующие в подготовке 
и проведении выборов с самого начала. Вот уже 20 лет эти люди не просто 

ведут высокопрофессиональную деятельность, но вкладывают душу в работу 
по организации избирательного процесса на Кубани

Преданные делу
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игорь викторович михеев,
заместитель председателя Избирательной 

комиссии Краснодарского края

внес значительный вклад в развитие законодательства  
Кубани о выборах и референдумах. игорь викторович прини-
мал активное участие в правотворчестве, разрабатывая про-
екты краевых законов. является автором действующих зако-
нов Краснодарского края от 8 апреля 2003 года № 571-КЗ  
«о системе избирательных комиссий, комиссий референдума 
в Краснодарском крае» и от 26 декабря 2005-го № 966-КЗ 
«о муниципальных выборах в Краснодарском крае». 

в течение последних восьми лет под его руководством раз-
работаны и внесены в региональное Законодательное Со-
брание более 30 законодательных инициатив, которые ста-
ли законами Краснодарского края.

За эти годы и. в. михеев принимал участие в подготовке и 
проведении на территории Кубани всех избирательных кам-
паний федерального и краевого уровней, оказывал практиче-
скую помощь в организации муниципальных выборов.

в 2015 году в сжатые сроки организации досрочных вы-
боров главы администрации (губернатора) Краснодарско-
го края под его руководством в течение 2 месяцев краевой  
избирательной комиссией было разработано и принято бо-
лее 60 нормативно-правовых актов, регулирующих порядок 
проведения указанных выборов.

награды: Почетная грамота администрации Краснодарского  
края, 2003 г.; Благодарность главы администрации Крас-
нодарского края, 2004 г.; Почетная грамота циК России,  
2005 г.; Почетный знак циК России «За заслуги в организа-
ции выборов», 2008 г.; Почетная грамота Законодательного 
Собрания Краснодарского края, 2009 г.; медаль «За выдаю-
щийся вклад в развитие Кубани» III степени, 2010 г.; Почет-
ное звание «Заслуженный юрист Кубани», 2013 г.

владимир николаевич тополев,
начальник информационного центра 

Избирательной комиссии Краснодарского края

в течение 20-летнего периода работы в краевой избиратель-
ной комиссии владимир николаевич обеспечивает эксплу-
атацию регионального фрагмента ГаС «выборы» при прове-
дении федеральных, региональных и муниципальных выбо-
ров и референдумов, а также осуществляет методическое 
руководство и контроль за использованием программно-
технических средств системы при проведении избиратель-
ных мероприятий.

в дни голосования при проведении федеральных и региональ-
ных выборов информационный центр под руководством в. н. 
тополева обеспечивает работу пресс-центра избирательной 
комиссии Краснодарского края, отражая в картографическом 
виде онлайн-трансляцию информации, поступающей в базу 
данных ГаС «выборы» из районов и городов Кубани.

владимир николаевич принимает личное участие в подго-
товке совещаний и семинаров с системными администрато-
рами территориальных избирательных комиссий, в том чис-
ле в режиме видеоконференцсвязи. например, в 2015 го-
ду при проведении всероссийского совещания председате-
лей избирательных комиссий субъектов РФ в городе Сочи он  

СлаЖенная РаБота

обеспечивал информационно-техническое сопровождение 
мероприятия с организацией удаленных сеансов связи с 
циК России (г. москва).

на протяжении последних пяти лет в. н. тополев организует 
на территории Краснодарского края применение технических 
средств подсчета голосов избирателей в участковых избира-
тельных комиссиях: взаимодействует с сервисными органи-
зациями по вопросам обслуживания комплексов обработки 
избирательных бюллетеней, принимает участие в организа-
ции обучения операторов данных комплексов, ведет контроль 
и отчетность по их использованию при проведении выборов. 

награды: Благодарность циК России, 2008 г.; Почетная гра-
мота циК России, 2010 г.; Почетная грамота администрации 
Краснодарского края, 2012 г.

людмила Сергеевна Чаун, 
секретарь ТИК Абинская

Работает в избирательной системе с 1980 года, в должности 
секретаря тиК абинская – с 2007-го. активно содействует 
организации мероприятий с молодыми избирателями, про-
водит учебу председателей и членов избирательных комис-
сий, делится приобретенными знаниями с коллегами, сти-
мулирует к участию в различных конкурсах молодежный ак-
тив. Подготовленный ею презентационный материал «исто-
рия выборов: факты, события, воспоминания» на краевом 
конкурсе занял 1-е место. 

награды: почетные грамоты и благодарности администра-
ции Краснодарского края и муниципального образования 
абинский район.

нэлла Григорьевна Зелинская, 
секретарь ТИК Апшеронская

в период с 1989 по 2005 год являлась председателем участ-
ковой избирательной комиссии апшеронского района.

С 2005 года работает секретарем тиК апшеронская. 
За время работы в избирательных комиссиях участвовала 
в подготовке и проведении избирательных кампаний феде-
рального, регионального и муниципального уровней, прохо-
дивших на территории апшеронского района.

н. Г. Зелинская уделяет большое внимание работе молодеж-
ной участковой избирательной комиссии, сформированной 
в муниципалитете. Систематически принимает участие в ор-
ганизации и проведении обучающих семинаров для членов 
участковых избирательных комиссий, в день голосования ока-
зывает организационно-методическую и правовую помощь 
участковым избирательным комиссиям.

награды: Почетная грамота главы администрации Красно-
дарского края, 2004 г.; Благодарность избирательной комис-
сии Краснодарского края, 2010 г.

валентина ивановна Романова, 
заместитель председателя ТИК Белоглинская

С 1992 года работает в избирательной системе. Принима-
ла участие в подготовке и проведении более чем 20 избира-
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тельных кампаний различных уровней на территории райо-
на. Постоянно повышает уровень профессиональной подго-
товки, изучая избирательное законодательство. являясь пред-
седателем тоС № 3 села Белая Глина, активно занимается 
информационно-разъяснительной деятельностью среди на-
селения своего микрорайона.

награды: почетные грамоты избирательной комиссии Крас-
нодарского края и главы администрации муниципального об-
разования Белоглинский район.

михаил викторович Крутиков, 
председатель ТИК Белореченская

С 1987 года – член участковой избирательной комиссии,  
с 1998-го – член тиК города Белореченска с правом реша-
ющего голоса. в 2002 году назначен председателем терри-
ториальной избирательной комиссии Белореченская. С 2007  
года работает в избирательной комиссии Краснодарского 
края в должности главного консультанта, председателя терри-
ториальной избирательной комиссии Белореченская.

михаил викторович компетентный, авторитетный и профес-
сиональный руководитель. Хорошо организовал работу по 
повышению правовой культуры и электоральной активности 
различных категорий избирателей, при комиссии созданы  
школа правовых знаний и клуб молодого избирателя.

награды: Благодарность главы администрации муниципаль-
ного образования город Белореченск; почетные грамоты 
губернатора Краснодарского края, 2003 г., и циК России, 
2004 г.; почетный знак циК России «За заслуги в организа-
ции выборов», 2010 г.

ольга ивановна микаелян, 
заместитель главы администрации 
Брюховецкого района, начальник 

организационно-правового управления

Более 20 лет работает в администрации поселения и рай-
она. За время работы участвовала в подготовке и прове-
дении избирательных кампаний федерального, региональ-
ного и муниципального уровней, проходивших на террито-
рии Брюховецкого района. С ее участием систематически 
проводятся обучающие семинары для членов и резерва 
избирательных комиссий, представителей политических 
партий. в день голосования оказывает организационно-
методическую и правовую помощь участковым избиратель-
ным комиссиям.

награды: Благодарность избирательной комиссии Красно-
дарского края. 

марина викторовна Пасеченко, 
начальник организационного отдела 

администрации Брюховецкого района

Стаж работы, связанной с организацией выборов, со-
ставляет более 20 лет. За это время участвовала в подго-
товке и проведении избирательных кампаний федераль-
ного, регионального и муниципального уровней, прохо-
дивших на территории Брюховецкого района. оказывает 
организационно-методическую и правовую помощь участ-

ковым избирательным комиссиям; участвует в подготовке 
и проведении мероприятий по повышению правовой куль-
туры избирателей и организаторов выборов, в формирова-
нии активной гражданской позиции учащихся школ Брю-
ховецкого района и студентов образовательных учрежде-
ний муниципалитета. 

награды: Благодарность главы администрации (губернатора)  
Краснодарского края и Почетная грамота администрации 
Краснодарского края. 

андрей Борисович лактюшкин, 
председатель ТИК Восточная 

города Новороссийска

С 1992 года – член УиК с правом решающего голоса. 2000–
2005 гг. – организатор выборов всех уровней в должности за-
местителя главы администрации Приморского внутригородского 
округа новороссийска по социальным вопросам. С 2006 г. –  
председатель тиК восточная г. новороссийска. По итогам 
выборов за последние годы его тиК занимала лидирую-
щие места по явке избирателей по Краснодарскому краю.

награды: медаль Президента РФ «За заслуги в проведении 
всероссийской переписи населения», 2003 г.; Благодарность 
и Почетная грамота главы администрации Краснодарского 
края, 2010 и 2011 гг.

валентина александровна Дмитриева, 
председатель УИК № 10-22 

(станица Имеретинская, город Горячий Ключ)

Стаж работы в избирательных кампаниях – 25 лет. в 1990 
году назначена председателем участковой избирательной 
комиссии избирательного участка станицы имеретинской. 
За время подготовки и проведения федеральных, краевых  
и муниципальных избирательных кампаний на территории го-
рода Горячий Ключ показала высокий уровень знаний изби-
рательного законодательства, а также зарекомендовала се-
бя как грамотный организатор. Комиссия под руководством 
в. а. Дмитриевой работает четко и слаженно, без наруше-
ний и жалоб. явка избирателей высокая – 80–85%.

награды: Благодарность избирательной комиссии Красно-
дарского края, 2013 г.

оксана александровна Барабанова, 
председатель УИК № 10-16 

(поселок Кутаис, город Горячий Ключ)

Стаж работы в избирательных комиссиях – 22 года. С 1993 
года – член участковой избирательной комиссии избира-
тельного участка поселка Кутаис, а с 1996-го – председа-
тель этой же избирательной комиссии. Благодаря высоко-
му профессионализму, строгому соблюдению норм избира-
тельного законодательства, а также слаженной работе всех 
членов участковой избирательной комиссии избирательно-
го участка поселка Кутаис выборы на территории участка 
всегда проходят без нарушений и жалоб. явка избирателей  
составляет более 70%. 

награды: Благодарственное письмо избирательной комис-
сии Краснодарского края, 2004 г.
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александр иванович Котов, 
председатель УИК № 10-29 

(станица Мартанская, город Горячий Ключ)

Стаж работы в избирательных комиссиях составляет более 
34 лет. 

в 1991 году принимал участие в организации и проведении 
выборов Президента Российской Федерации в городе Гроз-
ном, был членом участковой избирательной комиссии. 

в 1994 году а. и. Котова назначили членом участковой изби-
рательной комиссии избирательного участка станицы мар-
танской. С 1998 по 2004 год он являлся заместителем пред-
седателя, с 2005 года – председатель участковой избира-
тельной комиссии.

александра александровна Кравченко, 
член ТИК Динская

Более 38 лет занимается вопросами выборов на территории 
Динского района. С 1969 года – секретарь исполкома Дин-
ского сельского совета. С этого времени она активно вклю-
чилась в работу по формированию участковых и окружных 
избирательных комиссий, информированию избирателей, 
подготовке помещений для голосования. С 1998 года явля-
лась секретарем участковой избирательной комиссии изби-
рательного участка № 12-09 станицы Динской. С 2005 года 
по настоящее время – член территориальной избирательной 
комиссии Динская с правом решающего голоса.

За время работы особый вклад внесла в решение вопросов 
документационного обеспечения деятельности территори-
альной избирательной комиссии Динская, архивной обра-
ботки избирательных документов, подготовки описей дел по-
стоянного хранения.

награды: многочисленные грамоты, в том числе Почетная 
грамота избирательной комиссии Краснодарского края, 
2008 г.

татьяна евгеньевна ткаченко, 
председатель УИК № 14-12 (Ейская городская)

С 1992 года – член ейской городской УиК № 14-12. Через де-
сять лет – заместитель председателя, а впоследствии и пред-
седатель избирательной комиссии. За годы работы т. е. тка-
ченко на деятельность УиК № 14-12 не пожаловался ни один 
избиратель. Действия участковой избирательной комиссии 
отличаются слаженностью, неукоснительным исполнением  
законодательства, четкостью и оперативностью.

награды: Благодарность избирательной комиссии Красно-
дарского края, 2013 г.

николай Павлович Подосинников, 
заместитель председателя ТИК 

Ейского района 

С 1970 по 1999 год служил в вооруженных Силах РФ. С 1999 
года – член тиК ейского района с правом совещательно-
го голоса, с 2000-го – с правом решающего. С 2002 года – 
бессменный зампредседателя тиК. 16 лет посвятил работе 

в избирательной системе. Принимал участие в подготовке  
и проведении выборов Президента РФ и губернатора Крас-
нодарского края, депутатов Госдумы РФ и ЗСК, муниципаль-
ных выборов, а также референдума 2007 года по объедине-
нию мо ейский район и мо город ейск.

награды: медали «За безупречную службу в вооруженных  
Силах РФ» I, II и III степеней.

елена Константиновна митрофанова, 
начальник организационного отдела 
администрации Кавказского района

20 лет участвует в процессе подготовки и проведения выбо-
ров. 1995–2008 гг. – заведующая орготделом управления де-
лами администрации Кавказского района. 2008–2011 гг. –  
заместитель заведующей орготделом администрации Кав-
казского района. Проводила активную работу по организа-
ции избирательных кампаний, оказанию консультационно-
методической помощи иК Кавказского района; вела обуче-
ние избирательных комиссий.

награды: благодарности избирательной комиссии, главы  
администрации Краснодарского края и главы администра-
ции Кавказского района; медаль «За выдающийся вклад в 
развитие Кубани» III степени, 2006 г.

Галина Германовна Борсук, 
председатель УИК № 16-16 

хутора Греки Калининского района

в избирательной системе работает более 22 лет, 20 из кото-
рых является председателем участковой избирательной комис-
сии избирательного участка № 16-16 хутора Греки. Принима-
ла участие в проведении выборов в органы государственной 
власти и местного самоуправления всех уровней. Большое 
внимание уделяет повышению правовой культуры молодых 
членов избирательной комиссии, проводит информационно-
разъяснительную работу с населением. Благодаря слажен-
ным действиям членов иК активность избирателей состав-
ляет более 70%.

награды: Благодарность избирательной комиссии Красно-
дарского края, 2014 г.

татьяна владиславовна иванова, 
председатель ТИК Каневская

С 1993 по 2000 год – член территориальной избирательной 
комиссии Каневского района с правом решающего голоса, 
являлась заместителем председателя, секретарем тиК. 

С декабря 2000-го по сентябрь 2002 года, с января 2004-го 
по настоящее время – председатель территориальной изби-
рательной комиссии Каневская.

Принимала активное участие во всех избирательных кампаниях 
федерального, регионального и муниципального уровней.

Проводит информационно-разъяснительную работу среди 
различных категорий населения, участвует в подготовке и 
проведении мероприятий по повышению правовой культу-
ры избирателей и организаторов выборов. 

СлаЖенная РаБота
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награды: Почетная грамота, Благодарность и Благодарствен-
ное письмо циК России, Благодарность главы администрации 
Краснодарского края, Почетная грамота и Благодарственное 
письмо избирательной комиссии Краснодарского края.

андрей Петрович Покотий, 
управляющий делами администрации

Каневского района

С 1995 года занимается вопросами подготовки и проведения 
избирательных кампаний на территории Каневского района 
в основном как организатор выборов. 

являлся секретарем окружной избирательной комиссии, 
председателем территориальной избирательной комиссии 
Каневского района.

Принимает меры по организационно-техническому обеспе-
чению выборов; осуществляет постоянный мониторинг со-
стояния помещений для голосования, обращая внимание 
на обеспечение их освещением, отоплением и телефонной 
связью, на оборудование подъездных путей и подходов к по-
мещениям избирательных участков и т. п.

в дни голосования организует систему культурно-торгового 
обслуживания избирателей, бесперебойную работу транс-
порта для их доставки в помещения для голосования и рабо-
ту «горячей линии» для избирателей.

награды: Почетная грамота и Благодарность избирательной 
комиссии Краснодарского края (2004 г. и 2012 г.).

алексей андреевич Сковородка, 
председатель УИК № 1808 города Кореновска

С 1982 года – член УиК № 1808 г. Кореновска, с 1989-го –  
председатель. Принимал активное участие в подготовке 
и проведении выборов всех уровней: федеральных, кра-
евых и муниципальных. Регулярно участвует в организа-
ции мероприятий с целью повышения правовой грамот-
ности и электоральной активности молодых и будущих из-
бирателей. Более 40 лет проработал директором Сош № 1  
города Кореновска.

награды: звания «Заслуженный учитель Кубани» и «отличник 
народного просвещения».

елена николаевна нахашева, 
начальник архивного отдела 

администрации Красноармейского района

Стаж работы в избирательной системе – 20 лет. С 1995 года –  
член УиК избирательного участка № 19-12 станицы Полтав-
ской, с 1996-го – сначала заместитель председателя, а затем 
и председатель. во время работы е. н. нахашевой (по 2006 
год) на избирательном участке № 19-12 отмечалась одна из 
самых высоких в районе явок избирателей. С 2014 года –  
секретарь тиК Красноармейская. возглавляет рабочую груп-
пу по обеспечению избирательных прав инвалидов.

награды: Почетная грамота главы Красноармейского  
района, 2006 г.; Почетная грамота избирательной комиссии 
Краснодарского края, 2012 г.

лидия ивановна цимбал, 
председатель УИК избирательного 

участка № 23-26 города Краснодара

Более 20 лет участвует в работе избирательных комиссий раз-
личных уровней. в 2002 и 2006 годах – член тиК централь-
ная города Краснодара, затем – заместитель председателя.  
С 2011 года – председатель УиК избирательного участка  
№ 23-26 города Краснодара. Принимала активное участие 
в подготовке и проведении всех избирательных кампаний в 
период с 1994 года по настоящее время. особое внимание 
всегда уделяла работе с молодыми избирателями.

татьяна николаевна минченко, 
секретарь УИК № 25-04 (Крыловский район)

С 1993 года – секретарь администрации Крыловского сель-
ского поселения. общий трудовой стаж – около 40 лет. 

С 1993 по 1995 год работала членом участковой избиратель-
ной комиссии с правом решающего голоса.

С 1996 по 2011 год – секретарь участковой избирательной 
комиссии.

За время работы проявила высокие организаторские спо-
собности. Постоянно совершенствует знание избирательно-
го права. в своей деятельности тесно взаимодействует с тиК 
Крыловская. За период работы в участковой избирательной 
комиссии заслужила уважение коллег и избирателей. в меж-
выборный период принимает активное участие в подготов-
ке конкурсов, проводимых территориальной избирательной  
комиссией и избирательной комиссией Краснодарского края, 
участвует в подготовке и проведении мероприятий по повыше-
нию правовой культуры избирателей и организаторов выборов.

анна михайловна абабина, 
председатель УИК № 26-01 города Крымска

Стаж работы, связанной с организацией выборов, составля-
ет более 25 лет. С 1990 года – член участковой избиратель-
ной комиссии избирательного участка № 26-01 города Крым-
ска, с 1996 по 2005 год избрана секретарем этого же изби-
рательного участка, с 2005-го – председатель.

За время работы участвовала в подготовке и проведении 
избирательных кампаний федерального, регионального  
и муниципального уровней. в период их проведения на из-
бирательном участке постоянно высокая явка избирателей. 
Большое внимание комиссия уделяет организации голосова-
ния вне помещения для голосования избирателей с ограни-
ченными физическими возможностями.

награды: Благодарственное письмо избирательной комис-
сии Краснодарского края, 2008 г.; Благодарность избира-
тельной комиссии Краснодарского края, 2010 г.; Благодар-
ность председателя циК России, 2013 г.

александр Карпович ермак, 
член ТИК Крымская

в избирательной системе с 1982 года. Работал в должно-
сти секретаря УиК № 19 закрытого военного городка № 2,  
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занимался составлением списков избирателей. 1992–2005 
гг. – член Крымской тиК с правом решающего голоса, 2005–
2008 гг. – заместитель председателя. С 2008 года – член тиК 
Крымская с правом решающего голоса. 14 лет в статусе пен-
сионера министерства обороны Российской Федерации.

виктор анатольевич Патрикеев, 
председатель ТИК Курганинская

С 1993 года – организатор выборов в должности начальни-
ка организационного отдела администрации Курганинского 
района, являлся заместителем председателя территориаль-
ной избирательной комиссии муниципалитета. 

С 1996 года – председатель территориальной избирательной 
комиссии Курганинская.

в. а. Патрикеев имеет большой опыт в проведении выбо-
ров всех уровней, проходивших на территории Курганин-
ского района.

в своей работе тесно взаимодействует с местными отделе-
ниями политических партий, представителями общественных 
организаций и руководителями учебных заведений. Занимал-
ся реализацией проекта «Дорога на избирательный участок», 
целью которого было обеспечение избирательных прав изби-
рателей с ограниченными физическими возможностями. 

Проводит обучающие семинары с членами территориальной 
и участковых избирательных комиссий.

его работа неоднократно отмечена не только избирательной 
комиссией Краснодарского края, но и циК России.

елена викторовна Бережная, 
председатель УИК избирательного участка 

№ 28-35 села Раздольненского 
Кущевского района

Стаж работы в избирательных комиссиях более – 20 лет.  
С 1994 года – член участковой избирательной комиссии из-
бирательного участка № 28-35 села Раздольненского Кущев-
ского района, позже секретарь, а в настоящее время – пред-
седатель этой же комиссии. Принимала активное участие в 
подготовке и проведении выборов всех уровней: федераль-
ных, краевых и муниципальных. Работая в школе, е. в. Береж-
ная регулярно участвует в организации мероприятий, прово-
димых с целью повышения правовой грамотности и электо-
ральной активности молодых и будущих избирателей.

награды: Благодарственное письмо избирательной комис-
сии Краснодарского края, 2004 г.; Почетная грамота адми-
нистрации муниципального образования Кущевский район, 
2005 г.; Почетная грамота администрации муниципального 
образования Кущевский район, 2009 г.

евгений иванович воронин, 
председатель УИК избирательного 

участка № 28-43 хутора 
Средние Чубурки Кущевского района

Стаж работы в избирательной системе – более 50 лет. 
Свыше 25 лет участвует в деятельности избирательных 

комиссий различных уровней, более 20 лет является бес-
сменным председателем участковой избирательной ко-
миссии избирательного участка № 28-43 хутора Сред-
ние Чубурки.

награды: Почетная грамота избирательной комиссии Крас-
нодарского края, 2013 г.

надежда Павловна Фаль, 
председатель ТИК Ленинградская

С 1995 года занимается вопросами подготовки и прове-
дения выборов на территории муниципального образова-
ния ленинградский район. Реформирование системы мест-
ного самоуправления и становление современной изби-
рательной системы в районе неразрывно связаны с име-
нем н. П. Фаль. Работая в должности заместителя главы 
района, председателя территориальной избирательной ко-
миссии ленинградская, надежда Павловна немало сдела-
ла для становления новых органов местного самоуправле-
ния, стала активным организатором выборов федерально-
го, краевого и муниципального уровней. По ее инициативе 
в районе проходят Дни молодого избирателя, проводятся 
обучающие семинары с членами и резервом избиратель-
ных комиссий.

награды: медаль «За выдающийся вклад в развитие Куба-
ни» III степени, почетные грамоты и благодарности губерна-
тора и избирательной комиссии Краснодарского края, главы  
ленинградского района.

валерий Степанович Гришин, 
председатель УИК избирательного 

участка № 30-05 Ленинградского района

С 1995 по 1996 год – заместитель председателя участковой 
избирательной комиссии избирательного участка № 30-05, 
с 1996 года – председатель.

За время работы председателем УиК проявил высокие 
организаторские способности и хорошие знания избира-
тельного права. Постоянно принимает участие в обучаю-
щих семинарах, проводимых территориальной избиратель-
ной комиссией ленинградская и избирательной комиссией  
Краснодарского края; систематически проводит обуче-
ние с членами участковой комиссии. ведет активную 
информационно-разъяснительную работу среди избира-
телей, привлекая членов территориального общественно-
го самоуправления. 

людмила Петровна Пустовалова, 
председатель УИК № 32-40 

поселка Прикубанского 
Новокубанского района

Стаж работы в избирательной системе – 44 года. 1971–1993 гг. –  
член УиК № 32-40 поселка Прикубанского с правом реша-
ющего голоса, с 1993 года – председатель. Принимала уча-
стие в организации и проведении выборов всех уровней на 
территории поселения с 1971 года. Каждая избирательная 
кампания под ее руководством проходила и проходит чет-
ко, организованно, при высокой явке избирателей и без на-
рушений.

СлаЖенная РаБота
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валентин Федорович шолохов, 
член ТИК Новокубанская

в избирательной системе свою деятельность начал в 1984 
году в должности председателя территориальной избиратель-
ной комиссии новокубанского района. 

Благодаря валентину Федоровичу тиК новокубанская на 
протяжении долгих лет остается в основном своем соста-
ве стабильной, с хорошими опытом работы и уровнем об-
разования.

в 2014 году в. Ф. шолохов покинул пост председателя тиК, 
оставшись членом комиссии с правом решающего голоса, 
передав бразды правления молодому поколению, которо-
му всегда готов прийти на помощь и словом и делом. Кто-то 
сказал: «С настоящим учителем нет разлуки – по всем доро-
гам жизни он шагает рядом со своими учениками!».

награды: орден «Знак Почета», 1971 г.; звания «Заслуженный 
работник сельского хозяйства Кубани», 1997 г.; «Заслужен-
ный работник сельского хозяйства РФ», 1998 г.; «Почетный 
гражданин г. новокубанска», 2006 г.; лауреат премии Совета  
министров СССР, 1979 г.; медаль «За выдающийся вклад в 
развитие Кубани» III степени, 2003 г.

анна анатольевна Сидельникова, 
председатель УИК № 32-02 

Новокубанского района

Стаж работы в избирательной системе – 17 лет. 1998–2000 гг. –  
секретарь УиК № 32-02 с правом решающего голоса, с 
2000 года – председатель. Принимала непосредственное 
участие в подготовке и проведении избирательных кампа-
ний с 1998 по 2014 год. активно способствует повышению 
правовой культуры избирателей и формированию активной 
гражданской позиции среди избирателей избирательного 
участка № 32-02.

награды: медали «70 лет вооруженных Сил» и «За 10 лет без-
упречной службы в войсках РФ». 

виктор васильевич Колоколов, 
руководитель социально-бытовой комиссии 

Новопокровского районного Совета 
ветеранов войны, труда (пенсионеров), 

Вооруженных Сил и правоохранительных органов 
(Новопокровский район)

в 1961 году впервые принял участие в подготовке и про-
ведении выборов районного Совета депутатов трудящих-
ся в качестве члена участковой избирательной комиссии 
с правом решающего голоса Кубанского сельского совета. 
С 1978 по 1981 год – заведующий орготделом РК КПСС, 
курировал вопросы организации и проведения избира-
тельных кампаний всех уровней, проводимых на терри-
тории новопокровского района. в начале 1990-х годов – 
председатель районной избирательной комиссии. С 2003 
по 2005 год – заместитель председателя территориаль-
ной избирательной комиссии новопокровского района.  
в настоящее время возглавляет социально-бытовую ко-
миссию новопокровского районного Совета ветеранов 
войны, труда (пенсионеров), вооруженных Сил и правоо-
хранительных органов.

Галина алексеевна Коваленко, 
председатель УИК № 40-19 

Бородинского сельского поселения 
Приморско-Ахтарского района

в избирательной системе уже более 20 лет. Работала чле-
ном участковой избирательной комиссии, затем была заме-
стителем председателя, и вот на протяжении 10 лет – пред-
седатель участковой избирательной комиссии избирательно-
го участка № 40-19. Принимала непосредственное участие 
в подготовке и проведении выборов Президента РФ в 2003, 
2008 и 2012 годах, выборов депутатов Государственной Думы  
пятого и шестого созывов в 2003, 2007 и 2011 годах, а так-
же выборов депутатов Законодательного Собрания Красно-
дарского края в 2002, 2007 и 2012 годах и муниципальных 
выборов. одновременно с 1996 года – специалист общего 
отдела, затем ведущий специалист администрации Бородин-
ского сельского поселения.

анатолий Петрович Чумаков, 
председатель ТИК Славянская

С 1990 года участвовал в выборах как член участковой  
избирательной комиссии.

С 2002-го является председателем территориальной (базо-
вой) избирательной комиссии Славянская.

а. П. Чумаков имеет большой опыт в проведении выборов 
всех уровней; принимал участие в подготовке и проведении 
всех избирательных кампаний, проходивших на территории 
Славянского района.

Большое внимание уделяет работе с молодыми и будущи-
ми избирателями. Под его руководством сформированы 
две молодежные участковые избирательные комиссии –  
в городе Славянске-на-Кубани и в Прибрежном сельском по-
селении. является инициатором молодежных мероприятий: 
зональных фестивалей, творческих встреч и конкурсов, Дней 
открытых дверей.

награды: Благодарность избирательной комиссии Красно-
дарского края, 2004 г.; Благодарность циК России, 2004 г.;  
Почетная грамота циК России, 2005 г.; Благодарность  
избирательной комиссии Краснодарского края, 2007 г.;  
Почетный знак циК России «За заслуги в организации вы-
боров», 2008 г.

Юрий александрович Рыков, 
заместитель председателя 

избирательной комиссии города-курорта Сочи

С 1990 года являлся членом и председателем участковых 
избирательных комиссий города Белореченска Красно-
дарского края. в феврале 2004-го назначен членом изби-
рательной комиссии муниципального образования город-
курорт Сочи с правом решающего голоса, с 2004 по 2012 
год – председатель комиссии, с 2012 года – заместитель 
председателя.

При проведении выборов депутатов Государственной  
Думы в 2011 году принимал активное участие в организа-
ции голосования строителей олимпийских объектов. Пред-
ставители миссии по наблюдению за выборами Бюро по 
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демократическим институтам и правам человека оБСе да-
ли самую высокую оценку организации выборов в предо-
лимпийском Сочи.

в 2011 году оказывал практическую помощь коллегам  
из Республики абхазия в организации демократических вы-
боров президента республики.

награды: Благодарность главы администрации Краснодар-
ского края, 2002 г.; Почетная грамота избирательной комис-
сии Краснодарского края, 2004 г.; Благодарность циК Рос-
сии, 2005 г.; Почетная грамота циК России, 2008 г.; Почет-
ная грамота Законодательного Собрания Краснодарского 
края, 2008 г.; Почетный знак циК России «За заслуги в ор-
ганизации выборов», 2010 г. 

Юрий Григорьевич Самохвалов, 
председатель УИК избирательного 
участка № 49-10 города Темрюка

С 1977 по 1989 год – член участковых избирательных комис-
сий. С 1995-го по 2002-й являлся председателем террито-
риальной избирательной комиссии темрюкская, а затем до 
2011 года входил в ее состав как член комиссии с правом 
решающего голоса. С 2011 года – председатель УиК изби-
рательного участка № 49-10. 

внес большой вклад в развитие избирательной системы тем-
рюкского района. в настоящее время, являясь председате-
лем районной организации инвалидов, активно продвигает 
реализацию проекта «Доступная среда».

награды: Почетная грамота главы администрации (губерна-
тора) Краснодарского края, 2008 г.; Благодарность избира-
тельной комиссии Краснодарского края, 2010 г.; Благодар-
ность циК России, 2013 г. 

владимир Петрович максименко, 
председатель УИК избирательного 

участка № 50-01 (Тимашевский район)

Работает в избирательной системе 29 лет. С 1984 года – член 
УиК избирательного участка № 50-01, затем был избран за-
местителем председателя. С 1994 года – председатель. При-
нимал участие в подготовке и проведении выборов депута-
тов Госдумы РФ, Президента России, депутатов ЗСК, а также 
муниципальных выборов в тимашевском районе. УиК №  
50-01 отличается высоким процентом участия в голосовании 
избирателей (не менее 75%).

награды: Благодарность избирательной комиссии Краснодар-
ского края, 2012 г.; Благодарность циК России, 2013 г.

валентина николаевна Черноиванова, 
член ТИК Тихорецкая городская

отмечает 20-летие своей деятельности в избирательных 
комиссиях города тихорецка. С 1995 года – член УиК №  
52-09 с правом решающего голоса, затем – секретарь. в 
2000 году деятельность УиК получила высокую оценку пред-
ставителей делегации оБСе. С 2009 года – член тиК тихорец-
кая районная, с 2011-го – один из самых активных и компе-
тентных членов тиК тихорецкая городская. является актив-

ным организатором и участником таких мероприятий для  
молодежи, как Дни молодого избирателя, деловые и ситуаци-
онные игры, «круглые столы», Дни открытых дверей. 

алла Федоровна Ступакова, 
секретарь ТИК Тихорецкая районная

Больше 20 лет работает секретарем территориальной  
избирательной комиссии тихорецкая районная. За это 
время приняла участие в подготовке и проведении более 
50 выборных кампаний различных уровней: федерально-
го, краевого и муниципального. организует регулярные 
информационно-просветительские мероприятия, исполь-
зуя свои знания избирательного права и процесса, ока-
зывает организационно-методическую помощь участко-
вым комиссиям.

награды: благодарности и почетные грамоты администрации 
и избирательной комиссии Краснодарского края.

Сергей валентинович титов, 
председатель территориальной избира-

тельной комиссии Туапсинская городская

С 1996 года принимал участие в избирательных кампани-
ях разных уровней в качестве заместителя председателя 
территориальной избирательной комиссии города туапсе,  
с 2008-го – члена тиК города туапсе с правом решающего 
голоса, с 2012-го – председателя территориальной избира-
тельной комиссии.

Проводит активную работу по повышению правовой грамот-
ности и электоральной активности избирателей; организу-
ет разъяснительную деятельность среди жителей города, на-
правленную на реализацию активного избирательного права,  
в том числе и среди граждан, являющихся инвалидами.

награды: Благодарность избирательной комиссии Краснодар-
ского края, 2001 г.; Почетная грамота избирательной комис-
сии Краснодарского края, 2008 г.; Почетная грамота изби-
рательной комиссии Краснодарского края, 2010 г.

валентина ивановна Бледнова, 
член УИК избирательного участка № 53-23
поселка Тюменского Туапсинского района

С 1960 года – член участковых избирательных комиссий. 
1976–2008 гг. – председатель участковой избирательной ко-
миссии поселка тюменского. С 2008 года – член комиссии с 
правом решающего голоса. Принимала участие в подготовке 
и проведении всех избирательных кампаний федерального, 
регионального и муниципального уровней, проходивших на 
территории муниципалитета.

оказывает организационно-методическую и правовую по-
мощь членам участковых избирательных комиссий, зани-
мается информационно-разъяснительной работой среди на-
селения, участвует в подготовке и проведении мероприятий 
по повышению правовой культуры избирателей и организа-
торов выборов.

награды: многочисленные благодарности и грамоты, в том 
числе избирательной комиссии Краснодарского края.

СлаЖенная РаБота
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ерриториальная избира-
тельная комиссия органи-
зовывает подготовку и про-
ведение выборов на судах 

под российским флагом, приписан-
ных к порту Новороссийск. благодаря  
слаженной работе членов комис-
сии моряки, находящиеся в различ-
ных точках мирового океана, имеют 
возможность осуществить консти-
туционное право – отдать голос за  
«своего» кандидата. 

Согласно российскому законо-
дательству, на судах, находящих-
ся в день голосования в плавании, 
создаются избирательные участки.  
На них, по согласованию с капитана-
ми, формируются избирательные ко-
миссии. Связь с ТИК в Новороссий-
ске осуществляется по электронной 
почте с использованием подвижной 
спутниковой связи. 

Избирательная документация, 
в частности избирательные бюлле-
тени, из-за того, что невозможно  
своевременно доставить ее на суда,  
изготавливается непосредственно су-
довыми избирательными комиссия-
ми. Электронные версии бюллетеней 
и других документов подготавливают-
ся избирательными комиссиями, ор-
ганизующими выборы.

За время существования Терри-
ториальной избирательной комис-
сии судов загранплавания в выбо-
рах, организованных с ее помощью, 
участвовало разное количество мо-
ряков (в зависимости от численно-
сти экипажей судов под российским 
флагом, приписанных к порту Ново-
российск и находящихся в день го-
лосования в плавании). Например, 
для организации и проведения выбо-
ров Президента РФ в 1996 году изби-
рательные участки были созданы на 
61 судне ОАО «Новошип», всего в го-
лосовании приняли участие 3444 из-
бирателя. А на аналогичных выборах 
в 2012-м непосредственно в море го-
лосовали только 57 избирателей, для 
чего были образованы только две су-
довые УИК.

в течение многих лет успешную рабо-
ту территориальной избирательной ко-
миссии судов загранплавания обеспе-
чивали:

Храновский 
виталий Павлович
С 1996 по 1999 год был членом ТИК, 
с 1999-го по 2000-й – председателем. 
Принимал участие в выборах различ-
ных уровней. Виталий Павлович про-
делал большую работу по становлению  
и организации деятельности ТИК. После 
выхода в 2004 году на заслуженный от-
дых продолжал помогать в организации 
и проведении выборов.

Пасюк 
Станислав Федорович
С 1996 по 1999 год исполнял обязан-
ности члена комиссии, а затем с 1999-
го по 2000-й являлся заместителем пред-
седателя ТИК судов загранплавания го-
рода Новороссийска. В 2000–2004 
годы – член комиссии с правом реша-
ющего голоса. Занимался организаци-
ей документооборота ТИК. Активно пе-
редавал свой опыт другим членам из-
бирательной комиссии. Имея опыт ра-
боты на судах пароходства в должности  
радиооператора, обеспечивал связь с 
судовыми УИК, помогал председателям 
и секретарям ИК.

Павленко 
виталий Дмитриевич
Бывший начальник Новороссийского 
морского пароходства. С 2000 по 2005 
год входил в состав ТИК судов загранпла-
вания. Виталий Дмитриевич не только 
принимал активное участие в деятель-
ности территориальной избирательной 
комиссии, но и передавал всем специа-
листам, работающим в ней, бесценный 
опыт руководителя.

Бурдюгова 
ольга Федотовна
С 1996 по 1999 год исполняла обязан-
ности члена ТИК судов загранплавания,  
с 1999-го по 2007-й – секретарь, а  
с 2007 года по настоящее время – член 

ТИК с правом решающего голоса. При-
нимала самое активное участие в раз-
работке Номенклатуры дел ТИК судов 
загранплавания, организовала четкое 
ведение всей избирательной докумен-
тации, сдачу и оформление архивных 
дел. Неоднократно награждалась по-
четными грамотами и благодарностя-
ми избирательной комиссии и админи-
страции Краснодарского края.

Гурова 
Светлана викторовна
С 2002 года исполняла обязанности 
члена комиссии, а с 2003-го по насто-
ящее время является председателем 
территориальной избирательной ко-
миссии судов загранплавания города 
Новороссийска. Принимает непосред-
ственное участие в работе ТИК, орга-
низовывает четкое ведение всей из-
бирательной документации, обучает 
членов судовых избирательных комис-
сий, отвечает за взаимодействие с ру-
ководством ОАО «Новошип». За актив-
ное участие и большой личный вклад  
в проведение избирательных кампа-
ний неоднократно награждалась почет-
ными грамотами и благодарностями  
избирательной комиссии и администра-
ции Краснодарского края.

Гречуха 
анжелика Эдуардовна
С 2000 по 2004 год являлась членом 
УИК Центрального округа города Ново-
российска с правом решающего голо-
са и принимала участие в выборах всех 
уровней. С 2004-го по 2011-й – член ТИК 
судов загранплавания с правом реша-
ющего голоса, с 2011-го – заместитель 
председателя. Является руководителем 
группы контроля за использованием ГАС 
«Выборы». Большую работу проводит по 
оформлению бухгалтерской отчетной до-
кументации комиссии. Помогает пред-
седателю ТИК судов загранплавания в 
подготовке избирательной документа-
ции, отправляемой на суда. Была отме-
чена Благодарностью и Почетной гра-
мотой Избирательной комиссии Крас-
нодарского края.

Выборы в море
В октябре 1996 года была создана специальная ТИК судов загранплавания. 
В полномочия данной комиссии первоначально входила организация 
голосования на 61 избирательном участке, образованном непосредственно 
на судах загранплавания ОАО «Новороссийское морское пароходство» 

Т
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Холомеева 
ольга Константиновна
 С 2002 года принимала участие в вы-
борах всех уровней, а с 2007-го по на-
стоящее время – секретарь ТИК судов 
загранплавания города Новороссийска  
с правом решающего голоса. Как юрист 
дает консультации членам комиссии по 
избирательному праву. Является заме-
стителем председателя группы контро-
ля за использованием ГАС «Выборы».  
Подготовленная ею выборная докумен-
тация не имела замечаний.

Гребенщиков 
александр александрович
Старший помощник капитана НИС  
«Вячеслав Тихонов». С 2002 года неодно-
кратно принимал участие в подготовке и 
проведении выборов на судах. Собрани-
ем коллектива судов «Вера Марецкая», 
«Борис Ливанов» и «Вячеслав Тихонов» 
выдвигался на должность председателя 
судовых УИК с правом решающего голо-
са. Консультирует молодых членов судо-
вых УИК. Избирательная документация 
на судах готовится по образцам, пере-
данным по каналам технических средств 
связи, в условиях напряженной работы 
плавания в различных широтах мирово-
го океана. Подготовленная Александром 
Александровичем выборная документа-
ция замечаний не имеет.

в сентябре 2011 года первое в Рос-
сии научно-исследовательское судно 
3D-сейсмической разведки «вячес-
лав тихонов» вошло в состав группы 
компаний «новошип». Судно предна-
значено для проведения геологораз-
ведочных работ на континентальном 
шельфе, прежде всего – в сложных 
климатических условиях арктических и 
субарктических морей. Получило имя 
выдающегося российского актера,  
народного артиста СССР вячеслава 
тихонова, создавшего в отечествен-
ном кинематографе галерею неза-
бываемых образов, на примере кото-
рых воспитано не одно поколение жи-
телей России. Прием в эксплуатацию 
ниС «вячеслав тихонов» стал значи-
тельным шагом на пути развития спе-
циализированных морских сервисов 
для шельфовых проектов. в декабре 
2011 года экипаж судна впервые при-
нял участие в выборах депутатов Го-
сударственной Думы Федерального  
Собрания РФ шестого созыва.

«Вячеслав 
Тихонов»
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